
INICIATIVA Y PROPOSICIONES

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa del turno que le corresponde a la iniciativa con proyecto de de-
creto y a las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día del
jueves 18 de octubre de 2012, de conformidad con los artículos 100, numeral 1, y
102, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA

De la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez, iniciativa con proyecto de decreto
que deroga el artículo 44 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores, sobre los sujetos que cuentan con un crédito otorgado
por el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores indepen-
dientemente de si tienen o no un trabajo y un salario fijo y éste incremente o no.
Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AUTOPISTA DEL SOL

Del diputado Manuel Añorve Baños, proposición con punto de acuerdo que exhor-
ta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Secretaría de Hacienda y
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Crédito Público, para que realicen las acciones conducentes para reducir el peaje de
la Autopista del Sol. Se turna a la Comisión de Transportes, para dictamen. . . . . . . 

ESTADO DE COLIMA

De la diputada Martha Leticia Sosa Govea, proposición con punto de acuerdo, por
el que solicita a la SHCP, para que a través del SAT, preste el servicio de la expe-
dición de la firma electrónica avanzada en la ciudad y puerto de Manzanillo, Co-
lima, para quienes por primera vez requieran realizar dicho trámite. Se turna a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION ESPECIAL DE PROMOCION DEL DESARROLLO REGIONAL

Del diputado Mario Miguel Carrillo Huerta, proposición con punto de acuerdo que
crea la Comisión Especial de Promoción del Desarrollo Regional. Se turna a la
Junta de Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AERONAVE PARA USO DEL EJECUTIVO FEDERAL

Del diputado Ricardo Monreal Ávila, proposición con punto de acuerdo que ex-
horta al Presidente de la República, a los titulares de las Secretarías de Hacienda
y Crédito Público y de Defensa Nacional, a desistir de la adquisición de la aero-
nave Dreamliner 787-9, para uso del Ejecutivo federal. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MICHOACAN

De la diputada María del Carmen Martínez Santillán, proposición con punto de
acuerdo que exhorta a los titulares del Ejecutivo del estado de Michoacán y de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos, en relación a la solución del conflicto
derivado de las exigencias de los alumnos normalistas y para crear una comisión
plural de legisladores, para que se trasladen a dicha entidad y coadyuven a la cons-
trucción de una salida a dicho conflicto. Se turna a la Junta de Coordinación Polí-
tica, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TARIFAS ELECTRICAS

Del diputado Fernando Castro Trenti, proposición con punto de acuerdo que ex-
horta al director general de la Comisión Federal de Electricidad y al titular de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para que se establezca una tarifa para el
suministro de energía eléctrica justa, que tome en cuenta las necesidades y caren-
cias de los usuarios, en especial de los bajacalifornianos, así como la capacidad
real de producción de energía eléctrica. Se turna a la Comisión de Energía, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE SONORA

Del diputado David Cuauhtémoc Galindo Delgado, proposición con punto de
acuerdo sobre los recientes y lamentables hechos ocurridos en la ciudad de Noga-
les, Sonora, que derivaron en la muerte de un menor a manos de un agente de la
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patrulla fronteriza de los Estados Unidos de América. Se turna a las Comisiones
Unidas de Justicia y de Relaciones Exteriores, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION ESPECIAL DE LA INDUSTRIA AEROESPACIAL MEXICANA

Del diputado Andrés Eloy Martínez Rojas, proposición con punto de acuerdo pa-
ra la creación de la Comisión Especial de la Industria Aeroespacial Mexicana. Se
turna a la Junta de Coordinación Política, para su atención.. . . . . . . . . . . . . . . . . 

POBREZA

Del diputado Miguel Sámano Peralta, proposición con punto de acuerdo que ex-
horta al titular de la Secretaría de Desarrollo Social, a fin de que se hagan del co-
nocimiento público las cifras oficiales de pobreza con las que concluirá la admi-
nistración 2006-2012, así como fortalecer las estrategias encaminadas a superarla.
Se turna a la Comisión de Desarrollo Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MICHOACAN

Del diputado Ricardo Mejía Berdeja, proposición con punto de acuerdo que ex-
horta al titular del Ejecutivo del estado de Michoacán, a que frene la represión de
su gobierno a los estudiantes, les otorgue las garantías constitucionales y dirija sus
esfuerzos para otorgar seguridad a los habitantes del estado y poner un alto a la de-
lincuencia. Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su atención. . . . . . 

VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO

De la diputada María del Rocío Corona Nakamura, proposición con punto de
acuerdo que solicita la aplicación integral y el fomento a nivel nacional de la va-
cuna contra el virus del papiloma humano. Se turna a la Comisión de Salud, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE TURISMO

De la diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo, proposición con punto de
acuerdo que exhorta al Ejecutivo federal, para que a través de la Secretaría de Tu-
rismo, expida el Reglamento de Ley General de Turismo. Se turna a la Comisión
de Turismo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

De los diputados Claudia Elena Águila Torres y Jorge Federico de la Vega Mem-
brillo, proposición con punto de acuerdo por el que se solicita la creación de un
grupo plural de trabajo al interior de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para transparentar e investigar el llenado de los socavones de las minas
de Texcoco del año 2010 a la fecha. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESTADO DE YUCATAN

Del diputado William Renán Sosa Altamira, proposición con punto de acuerdo que
exhorta al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes para que libere los recur-
sos de la segunda etapa del teatro de la Ciudad de Valladolid, Yucatán “José Ma-
ría Iturralde y Traconis”, aprobados por esta soberanía en el PEF 2012. Se turna a
la Comisión de Cultura y Cinematografía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION ESPECIAL PARA DAR SOLUCION A LA
PROBLEMATICA DE LOS TRABAJADORES MINEROS 
EN CANANEA Y EN TODA LA REPUBLICA MEXICANA

De la diputada Lorenia Iveth Valles Sampedro, proposición con punto de acuerdo
que crea la Comisión Especial para dar solución a la problemática de los trabaja-
dores mineros en Cananea y en toda la República Mexicana. Se turna a la Junta de
Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION ESPECIAL DE ANALISIS, SEGUIMIENTO Y CONCILIACION
PACIFICA DEL CONFLICTO TERRITORIAL DE LOS CHIMALAPAS

Del diputado Roberto López Rosado, proposición con punto de acuerdo que ex-
horta al gobierno federal y a la Secretaría de la Reforma Agraria, para que inter-
vengan en la solución del conflicto territorial de la zona de los Chimalapas, y por
el que solicita la creación de la Comisión Especial de análisis, seguimiento y con-
ciliación pacífica del conflicto territorial de los Chimalapas. Se turna a la Junta de
Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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*INICIATIVA Y PROPOSICIONES

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, por la que informa del turno que le
corresponde a la iniciativa con proyecto de decreto y a las
proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden
del día del jueves 18 de octubre de 2012, de conformidad
con los artículos 100, numeral 1, y 102, numeral 2, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102, nu-
meral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se in-
forma a la honorable asamblea de los turnos dictados a la
iniciativa con proyecto de decreto y a las proposiciones con
punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 18 de
octubre de 2012 y que no fueron abordadas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2012.— Diputado
Jesús Murillo Karam (rúbrica), Presidente.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que deroga el artículo 44 de la Ley del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, a cargo
de la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez y suscrita por
el diputado José Antonio Hurtado Gallegos, del Grupo Par-
lamentario Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Vivienda, para dictamen.

Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT y a
la SHCP, para que realicen las acciones conducentes para
reducir el peaje de la Autopista del Sol, a cargo del diputado
Manuel Añorve Baños, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Transportes, para dictamen.

2. Con punto de acuerdo, por el que solicita a la SHCP, pa-
ra que a través del SAT, preste el servicio de la expedición
de la firma electrónica avanzada en la ciudad y puerto de
Manzanillo, Colima, para quienes por primera vez requie-
ran realizar dicho trámite, a cargo de la diputada Martha Le-
ticia Sosa Govea, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional.

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen.

3. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de una Comisión Especial de Promoción del Desarrollo Re-
gional, a cargo del diputado Mario Miguel Carrillo Huerta,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Presiden-
te de la República, a los titulares de las SHCP y de la Sede-
na, a desistir de la adquisición de la aeronave Dreamliner
787-9, para uso del Ejecutivo federal, a cargo del diputado
Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario Movi-
miento Ciudadano.

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen.

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titula-
res del Ejecutivo del estado de Michoacán y de la CNDH,
en relación a la solución del conflicto derivado de las exi-
gencias de los alumnos normalistas y para crear una comi-
sión plural de legisladores, para que se trasladen a dicha en-
tidad y coadyuven a la construcción de una salida a dicho
conflicto, a cargo de la diputada Ma. del Carmen Martínez
Santillán, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al director
general de la CFE y al titular de la SHCP, para que se esta-
blezca una tarifa para el suministro de energía eléctrica jus-
ta, que tome en cuenta las necesidades y carencias de los
usuarios, en especial de los bajacalifornianos, así como la
capacidad real de producción de energía eléctrica, a cargo
del diputado Fernando Castro Trenti y suscrita por diputa-
dos integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional.

Turno: Comisión de Energía, para dictamen.

7. Con punto de acuerdo, con relación a los recientes y la-
mentables hechos ocurridos en la ciudad de Nogales, Sono-
ra, que derivaron en la muerte de un menor a manos de un
agente de la patrulla fronteriza de los Estados Unidos de
América, a cargo del diputado David Cuauhtémoc Galindo
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* El anexo corresponde a lo mencionado por la Presidencia, en la
página 148 del Diario de los Debates del 18 de octubre de 2012.
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Delgado, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional.

Turno: Comisiones Unidas de Justicia y de Relaciones
Exteriores, para dictamen.

8. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de una Comisión Especial de la Industria Aeroespacial Me-
xicana, a cargo del diputado Andrés Eloy Martínez Rojas,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de
la Sedesol, a fin de que se hagan del conocimiento público
las cifras oficiales de pobreza con las que concluirá la ad-
ministración 2006-2012, así como fortalecer las estrategias
encaminadas a superarla, a cargo del diputado Miguel Sá-
mano Peralta, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México.

Turno: Comisión de Desarrollo Social, para dictamen.

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular del
Ejecutivo del estado de Michoacán, a que frene la represión
de su gobierno a los estudiantes, les otorgue las garantías
constitucionales y dirija sus esfuerzos para otorgar seguri-
dad a los habitantes del estado y poner un alto a la delin-
cuencia, a cargo del diputado Ricardo Mejía Berdeja, del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

11. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la aplica-
ción integral y el fomento a nivel nacional de la vacuna con-
tra el virus del papiloma humano, a cargo de la diputada
María del Rocío Corona Nakamura, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la Sectur, expida el Regla-
mento de Ley General de Turismo, a cargo de la diputada
Elizabeth Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Turismo, para dictamen.

13. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de un grupo plural de trabajo al interior de la Comisión de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, para transparentar e
investigar el llenado de los socavones de las minas de Tex-
coco del año 2010 a la fecha, suscrito por los diputados
Claudia Elena Águila Torres y Jorge Federico de la Vega
Membrillo, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática.

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, para dictamen.

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Conacul-
ta para que libere los recursos de la segunda etapa del teatro
de la ciudad de Valladolid “José María Iturralde y Traco-
nis”, aprobados por esta soberanía en el PEF 2012, a cargo
del diputado William Renán Sosa Altamira, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Cultura y Cinematografía, para dic-
tamen.

15. Con punto de acuerdo, por el que se solicita la creación
de una Comisión Especial para dar solución a la problemá-
tica de los trabajadores mineros en Cananea y en toda la Re-
pública Mexicana, a cargo de la diputada Lorenia Iveth Va-
lles Sampedro, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no federal y a la Secretaría de la Reforma Agraria, para que
intervengan en la solución del conflicto territorial de la zo-
na de los Chimalapas, y por el que solicita la creación de
una Comisión Especial de análisis, seguimiento y concilia-
ción pacífica del conflicto territorial de los Chimalapas, a
cargo del diputado Roberto López Rosado, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su aten-
ción.»



LEY DEL INSTITUTO DEL FONDO 
NACIONAL DE LA VIVIENDA

«Iniciativa que deroga el artículo 44 de la Ley del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, a
cargo de Nelly del Carmen Vargas Pérez y suscrita por Jo-
sé Antonio Hurtado Gallegos, diputados del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

Diputados Nelly del Carmen Vargas Pérez y José Antonio
Hurtado Gallegos, integrantes de la LXII Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, así como el artículo 6, fracción I, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, sometemos a la con-
sideración del pleno de esta honorable asamblea la
siguiente iniciativa que contiene proyecto de decreto por el
que se deroga el artículo 44 de la Ley del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los Trabajadores

Exposición de Motivos

Sabedores de que la premisa fundamental del bienestar so-
cial es una de las más grandes responsabilidades del Esta-
do, el tema de la justicia social es una obligación insosla-
yable para cualquier gobierno.

El canciller de hierro alemán Otto Von Bismarck es consi-
derado como pionero en materia de justicia social a nivel
mundial. A finales del siglo XIX impulsó grandes reformas
en el Estado liberal imperante de esa época, con lo cual ins-
tituyó uno de los primeros sistemas de seguridad social ba-
sado en las aportaciones de los patronos y trabajadores,
protegiendo a éstos últimos de los accidentes en el trabajo,
de las enfermedades, la invalidez y la vejez. En este enten-
dido la seguridad social estuvo vinculada a la actividad la-
boral.

México no se quedó a la saga en esta tendencia. A princi-
pios del siglo XX la seguridad social se estipuló en el ar-
tículo 123 de la Carta Magna de 1917 y, de igual modo co-
mo sucedió en Alemania, estuvo acotada a la población que
contara con un empleo formal. 

Dentro de este espectro denominado seguridad social en-
contramos servicios de salud, el pago de pensiones al tér-
mino de la actividad productiva, el acceso a créditos para
la vivienda y demás prerrogativas que debe tener el traba-
jador.  

En la iniciativa que nos ocupa, nos enfocaremos única-
mente al tema que tiene que ver con al acceso a créditos pa-
ra tener una vivienda. 

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
en su artículo 123, Apartado A, fracción XII, establece que:
“Toda empresa agrícola, industrial, minera o de cualquier
otra clase de trabajo, estará obligada, según lo determinen
las leyes reglamentarias a proporcionar a los trabajadores
habitaciones cómodas e higiénicas. Esta obligación se
cumplirá mediante las aportaciones que las empresas ha-
gan a un fondo nacional de la vivienda a fin de constituir
depósitos en favor de sus trabajadores y establecer un sis-
tema de financiamiento que permita otorgar a éstos crédito
barato y suficiente para que adquieran en propiedad tales
habitaciones”.

Se considera de utilidad social la expedición de una ley pa-
ra la creación de un organismo integrado por representan-
tes del gobierno federal, de los trabajadores y de los patro-
nes, que administre los recursos del fondo nacional de la
vivienda.1

Con base en lo anterior deben resaltarse dos cuestiones
fundamentales: 1) La Carta Magna pone especial énfasis en
que los créditos otorgados a los trabajadores deben ser “ba-
ratos y suficientes” y; 2) Que el organismo que se cree a
partir de la expedición de la ley que administre los recur-
sos del fondo nacional de la vivienda deberá tener carácter
de “utilidad social”. 

Sin embargo, ambos preceptos no se cumplen con el ar-
tículo 44 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores, que a la letra dice:

El saldo de los créditos otorgados a los trabajadores a
que se refiere la fracción II del artículo 42, se revisará
cada vez que se modifiquen los salarios mínimos, incre-
mentándose en la misma proporción en que aumente el
salario mínimo general que rija en el Distrito Federal. 

Asimismo, los créditos citados devengarán intereses so-
bre el saldo ajustado de los mismos, a la tasa que deter-
mine el Consejo de Administración. Dicha tasa no será
menor del cuatro por ciento anual sobre saldos insolu-
tos.

Los créditos se otorgarán a un plazo no mayor de 30
años.2
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¿En qué argumentos sustentamos nuestra aseveración de
que el artículo 44 de la Ley del Instituto Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores tal y como está redactado ha-
ce imposible que se cumpla con lo estipulado por la Carta
Magna?

Por un lado, la fracción XII del apartado A de la Constitu-
ción Política General antes referido, fue publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 14 de febrero de 1972.
De la lectura de la iniciativa, así como de los dictámenes de
ambas cámaras del Congreso de la Unión, podemos dedu-
cir que la intensión de la reforma fue establecer un sistema
de financiamiento para poder construir viviendas con las
aportaciones que se hicieran al fondo creado para ese fin y
para que los trabajadores las pudieran adquirir en propie-
dad con el producto de su trabajo, es decir, con lo que per-
ciben como salario, sin que dicha aportación fuera superior
al 15 o 20 por ciento. Por lo mismo, los intereses que se co-
bren por los créditos otorgados en cumplimiento al manda-
to constitucional deberían ser bajos, a una tasa inferior a la
que cobran las instituciones de crédito “tradicionales” (12
por ciento en promedio). Mientras que el Infonavit maneja
una tasa cercana a los 9 puntos porcentuales de interés, por
lo que podemos ver que no es baja, y que si le sumamos el
incremento respecto del salario mínimo que se hace anual-
mente, damos con intereses iguales o más altos que los de
la banca comercial.

Así, el “crédito barato” que se otorgue a los trabajadores
por parte del Infonavit para la adquisición de una vivienda,
debe tener una tasa de interés muy inferior a la que otorgan
las instituciones de crédito o las empresas privadas dedica-
das a este negocio, sólo así el trabajador podrá pagarlo y li-
quidarlo, sin que sea gravoso o exceda su capacidad real de
pago, o bien, sin que dicho crédito llegue a exceder el va-
lor de la vivienda que se adquiera.3

A diferencia de las empresas de crédito, que otorgan pres-
tamos para adquirir un bien (en este caso la vivienda) y así
hacerse de una ganancia lícita a través de los intereses, el
Infonavit no puede actuar de esa manera; pues no es una
sociedad mercantil que persiga fines de lucro; su objetivo
es ser un ente de interés social, y como tal se debe limitar
a administrar los recursos del fondo que aportan los patro-
nes y los trabajadores para la vivienda.

El artículo 44, al permitir que el Infonavit cobre intereses
sobre los saldos insolutos, y también que actualice el saldo
de los créditos, conforme al incremento del salario mínimo,
se aparta del precepto constitucional de interés social, ya

que el crédito lejos de hacerse barato se torna caro; onero-
so; inasequible; costoso y gravoso, puesto que se trata de
un instrumento en el cual el saldo nunca disminuye, sino
que se incrementa haciendo que no se pueda liquidar du-
rante el plazo que se establezca para el pago.

Si se analiza con detenimiento, se trata de un sistema que
establece un doble mecanismo de cobro de interés, que per-
mite no solo mantener el valor del dinero prestado, sino ob-
tener una ganancia adicional, a través del incremento de los
saldos y de la diferencia que se cobra de los intereses ori-
ginalmente pactados, y los que se obtienen por el incre-
mento del saldo. 

Es decir, anualmente el Consejo general del Infonavit fija
el porcentaje de los intereses que cobrará el Instituto sobre
los créditos otorgados, cuyo monto no podrá ser menor al
4% conforme al artículo 44 de la ley en comento, y además
cada año se actualiza el monto de la deuda conforme al in-
cremento que tenga el salario mínimo general vigente en el
Distrito Federal, por lo que podemos ver que cada año se
crece en lugar de decrecer, el monto de los adeudos de mi-
les de trabajadores que nunca estarán en condiciones de fi-
niquitar este crédito hipotecario. Lo anterior sin tomar en
cuenta todos los intereses moratorios y actualizaciones que
se pueden suscitar a lo largo de la duración del crédito, ha-
ciéndolos impagables para los mexicanos.

Para dar el caso concreto de una persona4 ha sido agravia-
da con este esquema y que, a su vez, ejemplifica el drama-
tismo de esta situación tenemos que su saldo inicial en
1993 era de $92, 200.00 (Noventa y dos mil doscientos pe-
sos 00/100 Moneda Nacional), a pesar de los pagos hechos
por la deudora, el saldo total reportado por el Infonavit al
30 de septiembre de 2009 asciende a 304 mil 450.21 (Tres-
cientos cuatro mil cuatrocientos cincuenta pesos 21/100
Moneda Nacional). Esto significa que el saldo inicial, en
vez de disminuir con motivo de los pagos realizados por el
acreditado, ha aumentado en un 330% (más de tres veces),
con lo cual se hace evidente que el sistema establecido por
el artículo 44 de la Ley del Instituto Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores no es barato ya que permite que el
capital otorgado aumente en perjuicio del Trabajador. 

Otros argumentos para derogar el artículo 44 de la Ley del
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores, es la situación económica que atraviesa el país.
En la primer década del siglo XXI el trabajo no sólo ha si-
do escaso, sino que el existente se encuentra mal remune-
rado, y actualmente el artículo en comento aplica para to-



dos los sujetos que cuentan con un crédito otorgado por el
Infonavit independientemente de si tienen o no un trabajo
y un salario fijo y éste incremente o no. O sea, aumenta por
igual a aquellas personas que tienen un salario determina-
do pero también para los que no lo tienen, ya sea porque
trabajan por honorarios  o porque se encuentran desemple-
ados. 

A ello agreguemos el mediocre desempeño económico que
se ha caracterizado por una tasa media de crecimiento del
PIB de 1983 a 2009 de apenas 2.1% anual,5 y a que el po-
der adquisitivo de los salarios mínimos registró una pérdi-
da de 59 por ciento en los últimos nueve años.  Por lo tan-
to, mantener la redacción actual del artículo 44 de la Ley
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores, sería desestimar la perdida del valor adquisi-
tivo de la moneda, la inflación, el estancamiento económi-
co, entre otros factores, todo lo cual  desemboca en que
aunque el aumento fuera en el mismo porcentaje del sala-
rio, no necesariamente implica que sea la misma propor-
ción. 

Por lo anterior, someto a la consideración del pleno el si-
guiente proyecto de decreto por el que se Deroga el Ar-
tículo 44 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los trabajadores. 

Único. Se deroga el artículo 44 de la Ley del Infonavit, pa-
ra quedar como sigue:

Artículo 44. Se deroga

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 

2 Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Traba-
jadores 

3 Ver Cossío Díaz José Ramón. Créditos Infonavit: ¿baratos?, LEX di-
fusión y análisis, No. 186, Diciembre de 2010, pp. 10-11. 

4 Ibíd. (La persona a la que hacemos referencia es a la que alude como
agraviada el artículo antes referido del  Ministro Cossío Díaz José Ra-
món). 

5 Calva, José Luis. “Hartazgo con la mediocridad”, El Universal, 12 de
noviembre de 2009; 

http://www.eluniversal.com.mx/editoriales/46287.

Diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen.

AUTOPISTA DEL SOL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SCT y a la SHCP a realizar acciones conducentes a re-
ducir el peaje de la Autopista del Sol, a cargo del diputado
Manuel Añorve Baños, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, diputado Manuel Añorve Baños, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional en la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados,
del honorable Congreso de la Unión, con base en los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I; 62, 76 y 79, del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, somete a consideración de
esta soberanía la presente proposición con punto de acuer-
do, con base en las siguientes

Consideraciones

Primera: Que con fecha jueves 26 de abril del 2001 ante el
pleno de la honorable LVIII Legislatura de la Cámara de
Diputados del Honorable Congreso de la Unión, presenté
el punto de acuerdo por concepto de cuotas por el uso de la
Autopista del Sol, derivado del implemento de un progra-
ma piloto que establecía un descuento del 22% en determi-
nados días de la semana.

Segunda: Que por acuerdo de fecha 26 de abril del 2001 el
presidente en turno de la Mesa Directiva de la LVIII Le-
gislatura de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, turnó esta propuesta a las Comisiones de
Comunicaciones y Transportes y a la Comisión de Hacien-
da, sin resultado alguno.

Tercera: Once años después, el peaje sigue incrementándo-
se desmesuradamente, apenas hace unas semanas, de ma-
nera pública en los distintos medios de comunicación elec-
trónicos e impresos, se dio a conocer el nuevo incremento
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a las tarifas que por concepto de cuotas se cobran a los
usuarios de la Autopista del Sol México-Acapulco.

Cuarta: Toda vez que en el estado de Guerrero, la actividad
turística representa la principal fuente de ingresos y desa-
rrollo. Los principales destinos turísticos de la Entidad, co-
mo son el Puerto de Acapulco, Taxco e Ixtapa Zihuatanejo,
generan la mayor captación turística haciendo de dicha ac-
tividad el sector más importante de percepción de ingresos.

Quinta: Que los costos tan elevados por concepto de cuo-
tas por el uso de la Autopista del Sol que une los destinos
de México con el Estado de Guerrero, representan una dis-
minución importante del afluente turístico del Estado, en
razón de que hoy día cuando una persona decide trasladar-
se el fin de semana del Distrito Federal al Puerto de Aca-
pulco, paga por transitar el tramo carretero de referencia el
viaje redondo, la cantidad de 990 pesos por concepto de
cuotas, sin considerar las erogaciones respectivas realiza-
das por el pago de la caseta, mejor conocida como maxitú-
nel con un costo total de 176 pesos y el rubro de combus-
tible, costos que en suma en algunas ocasiones podrían
resultar un gasto mayor que el de un boleto de avión.

Sexta: Ante la medida tomada del incremento a las tarifas
que por concepto de cuotas se cobra a los usuarios de la
Autopista del Sol México-Acapulco, los Guerrerenses y los
mexicanos exigimos que disminuya el costo de peaje de la
Autopista del Sol hasta un 50%, ya que las actuales tarifas
tienen como consecuencia que un importante sector de la
población deje de asistir al Estado de Guerrero disminuyen-
do de manera importante el aforo turístico que representa
una transcendental derrama económica para el Estado.

Séptima: Que de conformidad con lo establecido por el ar-
tículo 49 de la Ley General de Vías de Comunicación, es
competencia de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, conocer de las tarifas y sus elementos de aplicación
a través de la Comisión Consultiva de Tarifas.

Octava: Que en términos de lo establecido por el artículo
31 fracción X de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal y por el artículo 15 de la Ley de Planeación,
es facultad de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
establecer las bases y revisar los precios y tarifas de los
bienes y servicios de la Administración Pública Federal.

Novena: Que corresponde al organismo descentralizado de
Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Co-

nexos, proponer a las autoridades competentes, las tarifas
que se aplicarán para la explotación de las vías y los servi-
cios que presta en términos de lo establecido por el artícu-
lo 1º fracción III del decreto de creación del organismo de
referencia, publicado en el Diario Oficial de la Federación,
el 27 de junio de 1963.

Décima: Para apoyar al municipio de Acapulco en su reac-
tivación turística, resulta indispensable reducir el peaje de
la autopista e incentivar las visitas al puerto.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co a que realicen las acciones conducentes para reducir el
peaje de la Autopista del Sol.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputado Manuel Añorve Baños (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transportes, para dictamen.

ESTADO DE COLIMA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la SHCP que por el SAT preste en Manzanillo, Colima, el
servicio de expedición por primera vez de la firma electró-
nica avanzada, a cargo de la diputada Martha Leticia Sosa
Govea, del Grupo Parlamentario del PAN

La diputada Martha Leticia Sosa Govea, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la
LXII Legislatura, en ejercicio de la facultad que le confie-
ren la fracción I del artículo 6, el artículo 79, numeral 2, y
demás relativos y aplicables del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a consideración de esta honorable
Cámara de Diputados la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el que solicita a la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público para que a través del Servicio de Adminis-
tración Tributaria preste el servicio de la expedición de la
firma electrónica avanzada en la ciudad y puerto de Man-
zanillo, Colima, para quienes por primera vez requieran
realizar dicho trámite, tomando en cuenta la actividad eco-
nómica y demográfica de esta ciudad y puerto,  al tenor de
las siguientes



Consideraciones

Manzanillo fue el tercer puerto que fundaron  los españo-
les en el Pacífico de nuestro país en el año 1522, por el ca-
pitán Gonzalo de Sandoval quien lo nombró puerto de Tza-
lahua. Su nombre actual proviene de un frondoso árbol de
manzanilla, de donde los lugareños tomaron el actual nom-
bre de “Manzanillo”.

El puerto de Manzanillo se encuentra localizada entre los
103º59’ y 104º44’ de longitud oeste y los 18º53’ a 19º 18’
de latitud norte, con una altura sobre el nivel del mar de 4
metros en el malecón,  delimitándose  al sureste con el mu-
nicipio de Armería, al sur con el Océano Pacífico, al nor-
este con el municipio de Coquimatlán, al norte con el mu-
nicipio de Minatitlán, y al noreste y oeste con el estado de
Jalisco. A esta ciudad también lo conforman 3 bahías
(Manzanillo, Santiago y Cenicero), siendo las dos primeras
las que registran mayor afluencia de turistas. 

Asimismo, el municipio de Manzanillo es considerado co-
mo uno de los más poblados del estado de Colima, cuenta
con 161,420 habitantes, que corresponde al 28.3 por cien-
to de la población estatal, seguido del Municipio de Coli-
ma que tiene 146, 904 habitantes, lo que representa el
25.01 por ciento de la población estatal, de acuerdo a los
datos del Inegi 2010.

Es importante mencionar que la tasa de actividad en el mu-
nicipio de Manzanillo es de cada 100 personas en edad la-
boral, 61 se encuentran económicamente activas, de  acuer-
do con los resultados arrojados por el mismo Inegi en
2010. En este sentido el puerto de Manzanillo tiene como
actividad fundamental  el comercio, llevando a cabo la
transferencia de parte importante de las mercancías de las
regiones occidente, del Bajío y centro del país, regiones
cuya producción representa más del 60 por ciento del Pro-
ducto Interno Bruto del país y que cuentan con una pobla-
ción equivalente al 47 por ciento de la nacional. En el pla-
no internacional, es un puerto estratégico para el comercio
con los países de la Cuenca del Pacífico y el trasbordo de
cargas provenientes de Centro y Sudamérica, así como del
litoral Pacífico de Estados Unidos y Canadá. Estas caracte-
rísticas hacen que el Puerto de Manzanillo sea un  líder na-
cional en manejo de carga contenerizada, movilizando cer-
ca de 1.4 millones de contenedores. En el  ramo económico
en que se encuentran la actividad portuaria, transportes, co-
rreos y almacenamiento, tienen la segunda mayor contri-
bución al PIB estatal, de un 13.2 por ciento, después de las

actividades relacionadas con la electricidad, agua y sumi-
nistro de gas por ductos al consumidor final, que tienen un
62.8 por ciento. Cabe señalar que en Manzanillo se en-
cuentra la termoeléctrica Manuel Álvarez de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), que abastece de energía a
ocho estados del país y cuyo excedente se transfiere a la
red nacional. Además, está en operación una regasificado-
ra de gas natural licuado también de la CFE, que genera
más de 1,500 empleos directos a nivel estatal, y en proce-
so de operación un gasoducto hacía Guadalajara, Jalisco.

Por otra parte, el sector de la manufactura  aporta el 5.3 por
ciento del PIB estatal, en tanto que las actividades econó-
micas   primarias, como lo son la agricultura, la ganadería,
el aprovechamiento   forestal, la  pesca y la caza, contribu-
yen con el 1.7 por ciento  de la economía estatal. En este
sentido, cabe señalar que en el municipio se ubican impor-
tantes empresas productoras y procesadoras de productos
primarios que exportan a diversos países del exterior.

El comercio al por  menor y al por  mayor y  los servicios
de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y
bebidas se encuentran ligados a las importantes actividades
turísticas del municipio, significando conjuntamente 10.7
por ciento del PIB estatal. Por otra parte, la concurrencia
vehicular en la carretera de Manzanillo-Cihuatlán, del ki-
lómetro 36+325 al 43+600, circulan diariamente más de 15
mil autos, lo que significa que beneficia en mucho al puer-
to, aunado a que representa un punto para la realización de
diversas actividades comerciales y facilita el intercambio
económico entre Jalisco y Colima, que colabora con el de-
sarrollo turístico de las costas de Michoacán, Colima  y Ja-
lisco, así como en el desarrollo de  las comunidades San
Juan 4 Vientos, El Chavarín, Sayulita y La Ciénega que se
ubican a lo largo de esta vía. Asimismo se tiene registrado
que transitan alrededor de 11 mil autos que corresponden a
los municipios aledaños que conforman el estado de Coli-
ma y que acuden a la ciudad de Manzanillo puesto que ahí
se encuentra su trabajo, ya sea por la regasificadora, las
agencias aduanales, las empresas de comercio o micro em-
presas, los hoteles, las industrias así como por las labores
propias del puerto.

Con respecto al  turismo en este municipio, ha ido en cre-
cimiento en estos últimos años; sin embargo, la mayor
afluencia de visitadores es conocida como turismo de ne-
gocios, por lo que aproximadamente cada año arriban a es-
te puerto 216 mil visitantes vía aérea y  tan sólo se hospe-
dan 120 mil turistas; sin embargo es de señalar que la
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mayoría de estos turistas son visitantes del “día” por no
pernoctar en hoteles, pues su  objetivo es sólo hacer algún
trámite, negocio o inversión en el puerto.

De acuerdo a las características antes mencionadas, es im-
portante resaltar que  Manzanillo es considerada una ciu-
dad de negocios, generadora de empleos y  sigue consoli-
dándose como uno de los mejores recintos portuarios, que
más carga contenerizada mueve en Latinoamérica llegando
a figurar  entre los 5 puertos más importantes. Asimismo,
la revista internacional Containerisation International
Awards 2011, que año con año entrega reconocimientos a
los mejores puertos del mundo, en el mes de octubre pasa-
do  destacó que sólo tres puertos del continente americano
entraron dentro de los mejores 10, primero al puerto de
Balboa (Panamá), segundo al Puerto de Manzanillo (Méxi-
co), y seguido de éste el puerto de Seattle (USA). 

A pesar del reconocimiento internacional que tiene Manza-
nillo y la derrama económica que representa  para el esta-
do, para la región e incluso para el país, es de señalar que
la mayoría de las dependencias gubernamentales, tanto de
índole local como federal, están concentradas en Colima
capital, haciendo que los usuarios, visitantes y empresa-
rios, tengan que hacer una infinidad de viajes a dicha ciu-
dad, para la realización de algún trámite, cuando bien  po-
drían realizarlo  en el mismo puerto, lo que conlleva a
mermar su tiempo y sus  ingresos correspondientes a ese
día laboral o complicando la negociación y afectando gra-
vemente la continuidad de la misma, de las inversiones o
deberes jurídicos que se deben de cumplir, como es el caso
de las obligaciones fiscales que año con año los módulos
del Servicio de Administración Tributaria se ven saturados,
pues todos  los interesados del puerto tienen que dejar sus
trabajos para cumplir con  los trámites a más de una hora
de distancia, afectando primeramente su economía o incu-
rriendo muchas veces en el  incumplimiento; pues entre el
desplazamiento, la escasez del personal y la burocracia de
los procedimientos,  se hace que los mismos sean lentos y
engorrosos, como es el caso del módulo para la tramitación
de la firma electrónica avanzada en  el que los ciudadanos
del puerto forzosamente tienen que acudir a Colima para
estar al día con sus obligaciones fiscales.

En este sentido, es de señalar que el Reglamento Interior
del Servicio de Administración Tributaria estipula que  le
corresponde al presidente de la República emitir distintos
ordenamientos legales aplicables, así como los reglamen-
tos, decretos, acuerdos y la creación de las dependencias
pertenecientes a la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-

co, y ésta  tiene a su cargo el ejercicio de las facultades y
el despacho de los asuntos que le encomiendan la Ley del
Servicio de Administración Tributaria, asimismo especifi-
ca el artículo 14 del mismo ordenamiento que la unidades
de Administración General de Servicios al Contribuyente
permiten celebrar con éste toda clase de actos jurídicos di-
rectamente vinculados con el desarrollo de la firma elec-
trónica avanzada. Es importante resaltar  que  el artículo
4o. de la Ley del SAT menciona que el domicilio del Ser-
vicio de Administración Tributaria será la Ciudad de Méxi-
co, donde se  ubicarán sus oficinas centrales, y que  conta-
rá con oficinas en todas las entidades federativas y sus
plazas más importantes, así como en el extranjero, a efecto
de garantizar una adecuada desconcentración geográfica,
operativa y de decisión en asuntos de su competencia fis-
cal.

Además de lo anterior, el pasado 11 de enero del presente
año, se publicó en el Diario Oficial de la Federación la Ley
de la Firma Electrónica Avanzada. Dicha ley es de suma
importancia para lograr una mayor competitividad para
nuestra economía. En este sentido, resulta importante re-
saltar los beneficios potenciales que se esperan a través de
la instrumentación de esta Ley, los cuales son los siguien-
tes:

• Contar con un marco jurídico que regule la firma elec-
trónica avanzada que, a través de medios de comunica-
ción electrónica, se utilicen por servidores públicos y
particulares en los trámites, servicios y procedimientos
administrativos de las dependencias y entidades de la
administración pública federal, de la Procuraduría Ge-
neral de la República y las unidades administrativas de
la Presidencia de la República.

• Delegar la facultad a la Secretaría de la Función Pú-
blica para interpretar las disposiciones de la ley, así co-
mo para emitir, con el Servicio de Administración Tri-
butaria y la Secretaría de Economía, las disposiciones
generales que sean necesarias para el adecuado cumpli-
miento de la misma.

• Conferir a las autoridades certificadoras la facultad pa-
ra celebrar bases o convenios de colaboración para la
prestación de servicios relacionados con la firma elec-
trónica avanzada.

• Establecer como obligación para las dependencias y
las entidades, la de crear y administrar un sistema de trá-
mites electrónicos a fin de que los particulares puedan



interactuar con éstas en la realización de los trámites
que las mismas ofrecen.

• Evitar el uso indebido de los certificados digitales, y
consecuentemente de la firma electrónica avanzada, por
lo que se incorpora un apartado relativo a las responsa-
bilidades y sanciones en que podrán incurrir los servi-
dores públicos y los particulares que contravengan las
disposiciones de la ley.

Bajo este contexto, con la Ley de la Firma Electrónica
Avanzada se da un importante paso en materia de mejora
regulatoria, y simplificación administrativa. Lo cual, sin
duda trae importantes beneficios para la población, ya que
se inhiben las prácticas de actos de corrupción, se reduce la
discrecionalidad, se incrementa la transparencia y se hace
más eficiente la gestión gubernamental.

En este orden de ideas, se justifica la necesidad de instru-
mentar la firma electrónica avanzada en la operación de ac-
tividades económicas en la Ciudad y puerto de Manzanillo,
en especial para quienes por primera vez requieran realizar
este trámite. Cabe destacar que el objeto y espíritu del pun-
to de acuerdo en comento es aprovechar todas las bondades
y ventajas que tiene la utilización de la firma electrónica
avanzada, en relación con la mejora regulatoria y simplifi-
cación administrativa, aunado a que se está facilitando el
cumpliendo de las obligaciones fiscales, a las que estamos
comprometidos lo mexicanos, de acuerdo a lo estipulado
en el artículo 31 constitucional. Por lo que me permito so-
licitar a esta honorable Cámara se sirva considerar esta pro-
posición para fomentar la competitividad del puerto de
Manzanillo, al tenor del siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público para que a través del Servicio de Administración
Tributaria preste el servicio de la expedición de la firma
electrónica avanzada en la ciudad y puerto de Manzanillo,
Colima, para quienes por primera vez requieran realizar di-
cho trámite, tomando en cuenta la actividad económica y
demográfica de esta ciudad y puerto.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputada Martha Leticia Sosa Govea (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

COMISION ESPECIAL DE PROMOCION 
DEL DESARROLLO REGIONAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de una comisión especial de promoción del desa-
rrollo regional, a cargo del diputado Mario Miguel Carrillo
Huerta, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, Mario Miguel Carrillo Huerta, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, con fundamento en los artículos 42, numeral 1,
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos y 79, numerales 1 y 2, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, someto a la consideración del
Pleno la siguiente Proposición con Punto de Acuerdo para
crear la Comisión Especial de promoción del Desarrollo
Regional, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

1. Que el desarrollo es un proceso durante y mediante el
cual se mejora la calidad de vida de la sociedad.

2. Que por razones estructurales el desarrollo de México ha
sido regionalmente desequilibrado.

3. Que los desequilibrios regionales en el desarrollo, lejos
de resolverse se están acentuando.

4. Que no se puede aspirar a la sostenibilidad del desarro-
llo en el futuro en las condiciones actuales.

Se requiere que el Estado adopte un esquema de promoción
del desarrollo nacional con una visión regional.

Es necesario que el gobierno participe o intervenga de ma-
nera sistemática y permanente con políticas sociales y eco-
nómicas tendientes a resolver los desequilibrios regionales.

Asimismo, que los gobiernos de las diferentes regiones del
país intervengan de manera coordinada para promover
conjuntamente el desarrollo de su región, aprovechando las
ventajas competitivas de cada uno.

Por lo expuesto, someto a la consideración del pleno los si-
guientes:
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Puntos de Acuerdo

Primero. Se crea la Comisión Especial de promoción del
Desarrollo Regional.

Segundo. El objeto de la Comisión Especial es el siguien-
te:

a) Impulsar la adopción, por parte del Estado y del go-
bierno federal de una visión regional de promoción del
desarrollo.

b) Promover la adopción de la planeación estratégica
con base comunitaria como mecanismo de actuación
que permita una coordinación efectiva de los gobiernos
de las regiones y sus comunidades correspondientes.

c) Impulsar la adecuación de los mecanismos del finan-
ciamiento del desarrollo al nuevo esquema de su pro-
moción.

Tercero. La Comisión Especial estará integrada por dipu-
tadas y diputados de todos los grupos parlamentarios, con
base en los criterios de proporcionalidad y contará con los
recursos humanos, materiales y financieros aprobados por
la Junta de Coordinación Política, para su funcionamiento.

Cuarto. La vigencia de la Comisión Especial materia del
presente acuerdo será durante la LXII Legislatura, al tér-
mino de sus trabajos entregará un informe a la Junta de Co-
ordinación Política.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2012.— Dipu-
tados: Mario Miguel Carrillo Huerta, Aleida Alavez Ruiz, José Ángel
Ávila Ponce, Javier Orihuela García, Dolores Amalia García Medina,
José Luis Esquivel Zalpa, Antonio García Conejo, Roberto López Suá-
rez, Domitilo Posadas Hernández, Roberto López Rosado, Víctor Rey-
mundo Nájera Medina, José Luis Muñoz Soria, Guillermo Sánchez To-
rres, Martha Lucía Micher Camarena, Antonio Sansores Sastre,
Edilberto Algredo Jaramillo, Gerardo Gaudiano Rovirosa, Socorro Ce-
señas Chapa, José Antonio León Mendívil, Trinidad Morales Vargas,
Francisco Tomás Rodríguez Montero, Rodrigo González Barrio, Fer-
nando Belauzarán Méndez, Luis Arias Pallares, Jhonatan Jardines Frai-
re, José Valentín Maldonado Salgado, Julio César Moreno Rivera, Is-
rael Moreno Rivera, Karen Quiroga Anguiano, Yesenia Nolasco
Ramírez, Jessica Salazar Trejo, Carla Guadalupe Reyes Montiel, Artu-
ro Cruz Ramírez (rúbricas).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención. 

AERONAVE PARA USO DEL EJECUTIVO FEDERAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
lo mismo al presidente de la República que a los titulares
de la SHCP y de la Sedena a desistirse de adquirir la aero-
nave Dreamliner 787-9 para uso del primero, a cargo del
diputado Ricardo Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila, integrante de la LXII Legislatura
del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 6, fracción I; 79, numeral 2, fracción II; y
113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, presenta
ante esta honorable asamblea punto de acuerdo al tenor de
la siguiente

Exposición de Motivos

Los recursos públicos son de todos los mexicanos por lo
que tenemos derecho a que se nos informe cuánto se gasta,
en qué y para qué. Dado que los ingresos que obtiene el
país son limitados y las necesidades son muchas, el adqui-
rir un bien siempre involucra  sacrificar otro que sea menos
prioritario.

Es por esto que el artículo 134 de la Constitución estable-
ce que “los recursos económicos que dispongan la Federa-
ción, los estados, los municipios, el Distrito Federal y los
órganos político administrativos, se administrarán con efi-
ciencia, eficacia, economía, transparencia y honradez para
los objetivos a los que estén destinados”.

Asimismo, en la totalidad de sus informes, el gobierno fe-
deral ha sido muy puntual en recalcar que los ejes que di-
rigen su administración son la responsabilidad y austeri-
dad. Nos resulta claro que esto sólo existe en papel pues no
hay manera de describir como responsable o austero el gas-
to que se pretende hacer adquiriendo un nuevo avión presi-
dencial.

El avión que se procura comprar es un Dreamliner 787-9,
cuyo precio de lista es de 190 millones de dólares. Las
fuentes de Boeing han declarado que, además del costo de
venta, habría que añadirle alrededor de 100 millones de dó-
lares más en equipamiento interior y de seguridad. Es así
que el costo total de la aeronave rondaría los 239 millones
de dólares, es decir aproximadamente 3 mil 62 millones
320 mil 492.49 pesos a tipo de cambio promedio en estos
días. 



Se ha utilizado como argumento por parte de legisladores
integrantes de las Comisiones de Seguridad Pública y de
Defensa Nacional que el actual avión presidencial no res-
ponde a las condiciones de seguridad necesarias. 

Apenas en 2011 se sometió a mantenimiento pesado el ac-
tual transporte, el cual incluye revisión detallada por con-
dición física, funcional, operativa del planeador, motores y
estructura. Con base en esto la Coordinación General de
Transportes Aéreos y Presidenciales tuvo un presupuesto
en dicho año de 297 millones 924,876 pesos.

El ejecutivo expone que los rubros prioritarios en el país
son la consolidación del crecimiento económico, el gasto
social, el combate a la pobreza y el combate al crimen or-
ganizado. He aquí unos ejemplos de lo que se podría lograr
en estas áreas con el despilfarro que se piensa realizar.

Si hablamos en cifras, para la consolidación del crecimien-
to económico es necesaria la creación de empleos. El sala-
rio mínimo promedio en el país es de 60.86 pesos, es decir
con la adquisición del avión se podrían pagar más de 50
millones de salarios mínimos, estos significan más de 50
millones de oportunidades para familias que subsisten con
casi nada. En un país donde el sector informal genera 2 mi-
llones ocho mil empleos, debido a la insuficiencia de ofer-
ta del gobierno, no es poca cosa. 

En México existen, según datos del Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval),
52 millones de pobres.  Esto representa a 2010 el 46.2 por
ciento de la población total. Sin embargo, se ha preferido
ignorar este problema y dedicarse a ser un gobierno que,
lejos de caracterizarse por la austeridad, se caracteriza por
los lujos.

No hay dinero para combatir la cantidad alarmante de po-
breza, pero si lo hay para manejar armamento de Estados
Unidos con valor de 400 millones de dólares al año, para
invertir en Repsol aún cuando no es rentable o para crear
monumentos deficientes y malogrados como la Estela de
Luz. 

En cuanto al combate contra el crimen organizado, los “da-
ños colaterales”, según datos del Inegi, han llegado a 90
mil muertos. Esto quiere decir 90 mil familias con una pér-
dida además de emocional,  económica. El dinero utilizado
para el avión significa 34, 025 pesos como indemnización
por persona. 

La Secretaría de Desarrollo Social destina 500 pesos men-
suales a los adultos mayores de 70 años o más,  y 700 pe-
sos a madres trabajadoras con niños entre 1 y 4 años de
edad. El costo del avión se traduce así, en la capacidad de
apoyar a 500,000 adultos mayores más al año o  365,000
madres trabajadoras. 

Resulta tan exorbitante el monto que se desea destinar a la
adquisición del avión, que representa la mitad de presu-
puestos destinados a algunas entidades federativas. Colima
recibe 7,525.4 millones de pesos al año a 2012, mientras
que Baja California Sur 7,086.8. ¿Cuánto podría aumentar
lo destinado a las múltiples necesidades de los estados con
el ahorro de esta compra?

El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, ha decla-
rado que la compra se encuentra en período de evaluación
y revisión y que se realizará con claridad y transparencia el
proceso. En Movimiento Ciudadano creemos que parte de
la evaluación deben ser los datos aquí presentados. La cla-
ridad y transparencia involucran tomar en cuenta las nece-
sidades inmediatas de los más desvalidos y no simplemen-
te intereses particulares. 

Con base en lo anteriormente expuesto proponemos

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al presidente de la República, Felipe
Calderón Hinojosa, a los titulares de las Secretarías de Ha-
cienda y Crédito Público y de Defensa Nacional, a desistir
de la adquisición de la aeronave Dreamliner 787-9, para
uso del titular del Ejecutivo federal por las razones ante-
riormente expuestas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputado Ricardo Monreal Ávila (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

ESTADO DE MICHOACAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobernador de Michoacán y al presidente de la CNDH
sobre la solución del conflicto derivado de las exigencias
de los alumnos normalistas, y a crear una comisión plural
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de legisladores que se traslade a dicha entidad y ayude a
encontrar una salida al problema, a cargo de la diputada
María del Carmen Martínez Santillán, del Grupo Parla-
mentario del PT

La suscrita, María del Carmen Martínez Santillán, diputada
federal integrante del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo a la LXII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en la fracción II del artículo 71 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
así como en el numeral 2, fracciones II y III, del artículo 79
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración del pleno de esta soberanía, la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo, de urgente y obvia resolu-
ción, para hacer un exhorto al titular del Ejecutivo de Mi-
choacán, para que entable una mesa de diálogo y
negociación, para resolver el conflicto entre su gobierno y
los estudiantes normalistas, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Michoacán vive momentos de incertidumbre e inestabili-
dad política, todo ello reflejado en la constante inconfor-
midad generada a lo largo y ancho de su territorio y en los
sectores más apremiantes de la población.

Campesinos, trabajadores y estudiantes exigen su derecho
a ser escuchados y no ser reprimidos.

Los acontecimientos del lunes 15 de octubre en las escue-
las normales de Tiripetío, Arteaga y Cherán, son sólo algu-
nos casos de los que los principales medios de comunica-
ción han dado cuenta, pero la realidad es que se vive un
caos que lamentablemente ha llegado a límites extremos.

En virtud de los sucesos ocurridos en Michoacán en donde
elementos de la Policía Federal Preventiva y de la policía
preventiva de ese estado realizaron un operativo policiaco
en la madrugada del pasado lunes 15 de octubre para recu-
perar las normales de esas localidades, y resultando con la
detención de 176 estudiantes, el Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo considera que no es la violencia, ni la
represión el método de solución de conflictos, sino el diá-
logo y la negociación.

Por eso exhortamos a que esta honorable Cámara de Dipu-
tados, actuando con vocación política y democrática, se
constituya en coadyuvante entre las partes para lograr un
acuerdo que solucione el conflicto planteado.

Hacemos un llamado a la Comisión Nacional de Derechos
Humanos y a la Comisión estatal de Derechos Humanos
para que brinden asesoría y apoyo a los estudiantes deteni-
dos, para que sean respetados sus derechos humanos y si
fura el caso, tomen nota de las violaciones que se llegaran
a presentar durante el proceso judicial y penal a que sean
sometidos.

Por supuesto que la solución pasa, necesariamente, por la
inmediata libertad de los estudiantes detenidos.

La condición de negociación radica en los consensos y
acuerdos plasmados para dar solución a las demandas de
los estudiantes; así los temas que atiendan las causas que
tienen en una situación de zozobra a los actuales modelos
educativos de las normales rurales, deben ser atendidos de
forma inmediata y bajo el diálogo.

Una reforma curricular y un modelo educativo por compe-
tencias, son los principales temas que generan la inconfor-
midad de los alumnos, el fortalecimiento al sistema de for-
mación de docentes, es un tema en el que sí están de acuerdo
y exigen ser escuchados.

Finalmente, queremos decir que las diputadas y los diputa-
dos que integramos el Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo estamos en contra de cualquier tipo de represión
contra los alumnos normalistas de Michoacán y pugnamos
por el diálogo y la solución del conflicto de manera pacífica.

Por las consideraciones expuestas, sometemos a su consi-
deración los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta al titular del Ejecutivo de Michoa-
cán, doctor Fausto Vallejo Figueroa, a que establezca de
manera pronta una mesa de discusión y negociación para
dar solución al conflicto derivado de las exigencias de los
alumnos normalistas del estado y que cese la persecución
policiaca de la que son objeto.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, acuerda la creación de una comisión plural
de legisladores, para que se traslade a Michoacán y coad-
yuven a la construcción de una salida al conflicto entre el
gobierno del estado y los estudiantes normalistas.



Tercero. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, exhorta a la Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos, a través de su titular doctor Raúl Plascen-
cia Villanueva, a vigilar que todo acto ejecutado por el
gobierno del estado sea en apego a garantizar los derechos
humanos de todos los involucrados en el conflicto entre el
gobierno y los estudiantes normalistas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputada María del Carmen Martínez Santillán, (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

TARIFAS ELECTRICAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al director general de la CFE y al titular de la SHCP a es-
tablecer una tarifa eléctrica justa, según las necesidades y
las carencias de los usuarios, en especial los bajacalifor-
nianos, así como la capacidad real de producción de ener-
gía, a cargo del diputado Fernando Castro Trenti y suscrita
por integrantes del Grupo Parlamentario del PRI

Los suscritos, Fernando Castro Trenti, María Elia Cabañas
Aparicio, Benjamín Castillo Valdez, Gilberto Antonio Hi-
rata Chico, Jaime Chris López Alvarado, Carmen López
Segura, Mayra Karina Robles Aguirre y María Fernanda
Schroeder Verdugo, diputados a la LXII Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional, con
fundamento en los artículos 71, fracción II, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como el
6, numeral 1 y 79, numerales 1 y 2, ambos del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, sometemos a consideración
del pleno la siguiente proposición, con punto de acuerdo, al
tenor de las siguientes

Consideraciones

Derivado de reiteradas solicitudes de información a través
del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), he-
chas por el sector empresarial de Baja California y la Uni-
versidad Autónoma de ese estado, se obtuvo información
sobre el elevado costo de las tarifas eléctricas en la entidad.
La Comisión Federal de Electricidad (CFE), cobra al sec-
tor doméstico e industrial 770 por ciento más, por el con-

sumo de la energía, a diferencia de lo que cobra por expor-
tarla a los Estados Unidos.

La información obtenida y dada a conocer por la Cámara
Nacional de la Industria de la Transformación, asentada en
Mexicali, Baja California, confirma que la energía eléctri-
ca generada en suelo mexicano por la Comisión Federal de
Electricidad en las plantas de Rosarito y Cerro Prieto y que
destina la venta de electricidad a la empresa Sempra
Energy, asentada en el Condado de San Diego California
en los Estados Unidos, se ofrece por 19 dólares el Mega-
vatio/hora (Mw/h), mientras que, en México, la tarifa es de
166 dólares por la misma cantidad.

De lo anterior resulta evidente que la tarifa ofrecida a la
empresa antes mencionada, es a todas luces la que cuenta
con el subsidio más alto del país, lo que resulta un agravio
para los consumidores que se encuentran en territorio me-
xicano. 

De acuerdo con datos arrojados por un estudio realizado
por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universi-
dad Autónoma de Baja California, denominado "Impacto
del Consumo Eléctrico en la Economía Familiar en Mexi-
cali, B.C.", las familias con ingreso promedio de apenas un
salario mínimo mensual, destinaron el 53% del mismo pa-
ra pagar su consumo de luz durante el verano al consumir
un promedio de 659 kwh. Por otra parte, las de dos salarios
mínimos al mes, destinaron el 27%, al tener consumos pro-
medio de 865 kwh. Este grupo representa el 12% de la po-
blación.

A su vez, las familias con ingresos de 2 a 3.5 veces el sala-
rio mínimo mensual utilizaron el 15% del mismo, al pro-
mediar consumos de 887 kwh, y aquellas con ingresos de
3.5 a 5 salarios mínimos al mes destinaron el 13% consu-
miendo en promedio 1,046 kwh. Cabe mencionar que el
grupo de 2 a 5 salarios mínimos representaron al 40% de la
población, mientras que quienes obtuvieron de 5 a 10 sala-
rios mínimos destinaron entre el 8 y 9% al tener consumos
promedio de 1500 kwh, representando así el 20% de la po-
blación.

Los datos anteriores contrastan radicalmente con el prome-
dio del ingreso que el resto de las familias mexicanas des-
tinaban para este fin, rondando cerca del 2.7% mensual.

Aunado a lo anterior, un reciente estudio de la UABC de-
muestra que la Comisión, no sólo cobra “horarios pico” a
todos los consumidores durante los meses de julio y agos-
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to, sino que extiende esta modalidad de cobro a mayo y ju-
nio, a pesar de contar con un remanente de exportación, re-
sultando evidente que las tarifas “horario pico”, no están
basadas en una realidad de oferta y demanda, ni en la ca-
pacidad de producción real de la paraestatal.

Esto se suma a una larga lista de acciones y determinacio-
nes oficiales, centralistas y con total ausencia de sentido
común, en agravio directo a los bajacalifornianos, quienes
se ven obligados a destinar, gran parte de su ingreso, al pa-
go de energía eléctrica.

Por lo anteriormente expuesto, resulta de vital importancia
exhortar al Director General de la Comisión Federal de
Electricidad y al Secretario de Hacienda y Crédito Público,
a que se establezca una tarifa para el suministro de energía
eléctrica justa, que tome en cuenta las necesidades y ca-
rencias de los usuarios, en especial de los bajacalifornia-
nos, así como la capacidad real de producción de energía
eléctrica.

Por las razones anteriormente vertidas, se somete a consi-
deración del pleno la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta al di-
rector general de la Comisión Federal de Electricidad y al
Secretario de Hacienda y Crédito Público a que se esta-
blezca una tarifa para el suministro de energía eléctrica jus-
ta, que tome en cuenta las necesidades y carencias de los
usuarios, en especial de los bajacalifornianos, así como la
capacidad real de producción de energía eléctrica.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 18 de oc-
tubre de 2012.— Diputados: Fernando Castro Trenti (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

ESTADO DE SONORA

«Proposición con punto de acuerdo, sobre los lamentables
hechos recién ocurridos en Nogales, Sonora, que derivaron
en la muerte de un menor a manos de cierto agente de la
Patrulla Fronteriza estadounidense, a cargo del diputado
David Cuauhtémoc Galindo Delgado, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El que suscribe, diputado federal David Cuauhtémoc Ga-
lindo Delgado, integrante del Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional en la LXII Legislatura de la Cámara de Di-
putados del Congreso de la Unión, con fundamento en el
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción III, del artícu-
lo 79 del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete
a consideración de esta honorable asamblea la presente
proposición con punto de acuerdo de urgente y obvia reso-
lución conforme a las siguientes: 

Consideraciones

El pasado 10 de octubre todos nos enteramos del lamenta-
ble asesinato en la Ciudad de Nogales Sonora, de un joven
de 16 años que falleció tras haber sido acribillado por un
agente de la patrulla fronteriza de los Estados Unidos.

Recientes investigaciones indican que el menor, junto con
otros jóvenes, habían cruzado de manera ilegal la franja
fronteriza para internarse en el país vecino y al ser descu-
biertos por los agentes norteamericanos, emprendieron su
huida a territorio mexicano desde donde comenzaron a lan-
zar piedras a los agentes, los cuales respondieron el ataque
abriendo fuego contra dicho grupo de jóvenes, causando
las letales consecuencias que ya conocemos.

Desde 2006 hasta julio de este año, la Secretaria de Rela-
ciones Exteriores ha documentado 201 incidentes en Esta-
dos Unidos en agravio de mexicanos, los casos incluyen la
muerte de 20 connacionales entre los cuales está involu-
crada la Patrulla Fronteriza.

Compañeros, el uso desproporcionado de la fuerza letal en
el ejercicio de funciones de control migratorio es inacepta-
ble bajo cualquier circunstancia. Los casos de esta natura-
leza, en especial por su recurrencia, han generado el recha-
zo de la sociedad mexicana y de todos los poderes y
fuerzas políticas del país.

En consecuencia, resulta fundamental tener plena claridad
sobre lo ocurrido así como las políticas y acciones concre-
tas emprendidas por el Gobierno de Estados Unidos para
atender este serio problema bilateral, fortaleciendo así, las
acciones conjuntas entre ambos países dedicados a la pre-
vención de la violencia en la región fronteriza para estar en
condiciones de prevenir y atender oportunamente situacio-
nes de esta naturaleza.

Del mismo modo, es imperativo que las autoridades com-
petentes tanto mexicanas como estadounidenses realicen



una investigación oportuna y transparente hasta sus últimas
consecuencias, brindando la asesoría jurídica y asistencia
consular que resulte necesaria a los familiares de la vícti-
ma. 

Por lo antes expuesto, con fundamento en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, me permito someter
a esta honorable asamblea, con carácter de urgente y obvia
resolución, el siguiente

Punto de Acuerdo 

Único. Esta soberanía exhorta de manera respetuosa a las
Secretarías de Gobernación, y de Relaciones Exteriores; a
la Procuraduría General de la República y a la Comisión
Nacional de Derechos Humanos para que, en el ámbito de
sus debidas atribuciones y facultades, realicen las acciones
que consideren necesarias para llevar a cabo, de manera
conjunta o individual, una investigación exhaustiva, opor-
tuna y transparente que derive, en su caso, en las sanciones
que correspondan y del mismo modo, se brinde a los fami-
liares del connacional fallecido toda la asistencia consular
y asesoría jurídica que resulte necesaria hasta el esclareci-
miento de estos hechos.

Salón de sesiones del Palacio de San Lázaro, México, Distrito Federal,
a 18 de octubre de 2012.— Diputado David Cuauhtémoc Galindo Del-
gado (rúbrica).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Justicia y de Rela-
ciones Exteriores, para dictamen.

COMISION ESPECIAL DE LA
INDUSTRIA AEROESPACIAL MEXICANA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de una comisión especial de la industria aeroespa-
cial mexicana, a cargo del diputado Andrés Eloy Martínez
Rojas, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado federal Andrés Eloy Martínez Rojas,
perteneciente a la LXII Legislatura del honorable Congre-
so de la Unión e integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, con fundamento en
el artículo 42 de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos y en el artículo 79, numera-

les 1 y 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta soberanía los siguientes pun-
tos de acuerdo de conformidad con la siguiente

Exposición de Motivos

La industria aeroespacial es la industria que se ocupa del
diseño, fabricación, comercialización y mantenimiento de
aeronaves (aviones, helicópteros, vehículos aéreos no tri-
pulados, misiles, etcétera), naves espaciales y cohetes, así
como de equipos específicos asociados (propulsión, siste-
mas de navegación, etcétera). Es una de las actividades del
sector económico de la industria aeronáutica y espacial.
Estos sectores están estrechamente ligados a las activida-
des de abastecimiento de materiales militares. La industria
aeroespacial es la aplicación de las actividades de la aero-
náutica a los vuelos al espacio exterior, cuya aplicación pa-
ra la defensa tiene fines militares, principalmente, de tele-
comunicaciones, meteorológicos, de investigación y
científicos.

La industria aeroespacial representa hoy en día una de las
industrias de mayor dinamismo a nivel mundial, su merca-
do se ha estimado en el orden de los de 450 mil millones
de dólares. Se estima que la industria aeroespacial, así co-
mo la industria de la defensa a nivel global, crecieron a ra-
zón de 8.7 por ciento anual en el periodo comprendido en-
tre 2005 y 2009, alcanzando un monto de 920.6 mil
millones de dólares y se proyecta que para el año 2014 la
industria aeroespacial mundial alcanzará un valor de
$1,190 mil millones de dólares. Este sector se encuentra es-
trechamente vinculado a la continua innovación y al desa-
rrollo de nuevas tecnologías y materiales de vanguardia,
contribuyendo de manera relevante en el desarrollo eco-
nómico y social de los países con alta participación en el
ramo.

En el área del espacio aéreo se mueven aeronaves, satélites
y misiles que demandan la actuación de una serie de agen-
tes imprescindibles para su desenvolvimiento, ya sean fa-
bricantes, líneas aéreas, aeropuertos, centros de innovación
y desarrollo, etc. Es por ello que el sector aeroespacial po-
see una serie de características propias que hay que recor-
dar  para no perder de vista su incidencia en la sociedad y
su impacto a mediano y largo plazo en la actividad general.

El sector aeroespacial facilita la comunicación y el trans-
porte a escala planetaria de personas, mercancías y datos.
En la historia sobran los ejemplos de saltos gigantescos en
la ciencia y la tecnología que han transformado las posibi-
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lidades de la vida humana. Aunque pocos han revoluciona-
do tanto como la invención del avión al comienzo del últi-
mo siglo, ya que ha reducido las distancias y extendido la
movilidad humana. Mientras que los beneficios económi-
cos y sociales resultantes, de la misma, han sido inmensos.
Recordemos que a mediados del siglo XX, con la puesta en
órbita de los satélites se han revolucionado las telecomuni-
caciones, haciendo llegar la información multimedia a to-
dos los rincones de la Tierra. La conquista del cielo nos ha
liberado de las barreras impuestas por la geografía. Las ru-
tas aéreas son las autopistas de la economía global, ya que
transportan personas y bienes sobre enormes distancias a
gran velocidad. Así mismo el cielo se ha visto surcado por
las autopistas de la información que ya dan nombre a la so-
ciedad actual, calificándola de ese modo. La sociedad ac-
tual es inconcebible sin las prestaciones del transporte aé-
reo y las comunicaciones vía satélite. Además de que las
cifras que dan idea de la magnitud de estos efectos, a nivel
mundial y nacional, son realmente destacables.

La industria aeroespacial figura en vanguardia del avance
tecnológico, actuando, a su vez, como motor de desarrollo
para otras disciplinas. El efecto de su componente investi-
gación + desarrollo tecnológico es de primordial importan-
cia. Pero, por la misma razón, los costes de I+DT en rela-
ción con los costes de producción no se comparan con los
de otros sectores industriales y los periodos de recupera-
ción de inversiones son largos, es así que la conexión entre
investigación y las innovaciones es evidente en todos los
sectores pero, en especial, en el aeroespacial. En el sector
aeroespacial mundial se ha venido repartiendo la actividad
según estas proporciones: poco más del 60 por ciento en
producción, 18 por ciento en I + D y aproximadamente 20
por ciento en mantenimiento. Con esto se observa que la
proporción de I + D es sumamente alta si se compara con
otras industrias y tecnologías. Comparado con otros secto-
res de alta tecnología, la industria aeroespacial es líder en
inversiones en investigación y desarrollo.

La industria aeroespacial constituye una formidable fuente
de difusión de know how científico e industrial mediante el
traslado continuo a otros campos como: la electrónica, la
informática, las comunicaciones, el diseño, las estructuras,
los métodos productivos, los sistemas de seguridad, méto-
dos de cálculo, hardware, gestión de proyectos, etcétera.
Muchos de los frutos de la investigación encuentran en
ella, la aplicación en mercados completamente distintos del
aeroespacial que necesitan de sus tecnologías pero carecen
de los recursos necesarios para desarrollarlas. La tecnolo-
gía aeroespacial es reconocida como impulsora de otros

sectores, con significativos spin-offs en tecnología y siste-
mas, además de que integra y promueve el desarrollo de un
amplio rango de destrezas, procesos y tecnologías vitales
para mantener una economía próspera de amplio margen.

Así mismo, esta industria ha jugado un papel relevante en
el desarrollo de nuevos servicios sustentados en las in-
fraestructuras espaciales que van desde las telecomunica-
ciones a la navegación y observación de la Tierra. Trans-
portes, comunicaciones y otros sectores de la economía se
han beneficiado extraordinariamente de las capacidades
generadas en el ámbito de la industria aeroespacial, esti-
mulando su poder de innovación. A su vez el liderazgo tec-
nológico ha llevado a la industria aeroespacial a ser pione-
ra en productos sometidos a condiciones extremas,
materiales avanzados de alta resistencia, en situaciones lí-
mite de peso y espacio (microprocesadores en sistemas de
guiado, por ejemplo.) y a la solución de complejos sistemas
y procesos.

La industria aeroespacial en México

México es promotor en este sector, ya que, la industria ae-
roespacial mexicana es una joven y dinámica industria que
nació a inicios de este siglo y que, en promedio, ha crecido
20 por ciento anualmente, situándose como el decimo
quinto mercado más grande del mundo.

La industria en México cuenta con ventajas relevantes res-
pecto a otras economías como por ejemplo, su posición ge-
ográfica, la cercanía con dos de los principales centros de
desarrollo de tecnología aeroespacial (Quebec, Canadá y
Seattle, Estados Unidos) abre la oportunidad para una inte-
gración industrial y tecnológica. Asimismo ventajas en los
costos de operación, ya que cabe mencionar que también el
país cuenta con disponibilidad de mano de obra calificada.
Lo anterior se identificó a partir de un estudio realizado por
una consultoría en 2009, a petición de la Secretaría de Eco-
nomía,1 mediante el cual se pudiera identificar a aquellos
sectores estratégicos, que por su alta competitividad e im-
pacto potencial, contribuyesen al desarrollo de la economía
nacional.

La industria aeroespacial y de defensa genera un porcenta-
je importante de las exportaciones mexicanas. En 2010 las
exportaciones de la industria fueron de 3 mil 266 millones
de dólares, con una balanza comercial superavitaria de más
de 401 millones de dólares. Mientras que para el 2011, el
monto de exportaciones mexicanas ascendió a 4 mil 500
millones de dólares.2 La industria aeroespacial mexicana



está volcada hacia los mercados internacionales, provee
principalmente a Estados Unidos (81 por ciento), en se-
gundo lugar se ubican Francia y Alemania con el 2.8 por
ciento, respectivamente, y en tercer término Canadá con
2.6 por ciento y Reino Unido también con el 2.6 por cien-
to del total de su producción.3 México está clasificado co-
mo el noveno proveedor para el mercado aeroespacial de
Estados Unidos y el sexto para la Unión Europea. Dicha in-
dustria, concentra sus procesos en los siguientes productos
y servicios principalmente: manufactura, fabricación y en-
samblaje de componentes y partes de aeronaves 79 por
ciento. MRO Mantenimiento, Reparación y Operación, 11
por ciento; y D&I Diseño e Ingeniería, 10 por ciento. A su
vez, la inversión extranjera y nacional en el sector superó
los mil millones de dólares en el 2010, logrando un monto
cercano a los 3 mil millones de dólares en los últimos tres
años.4

Por otro lado, cabe  mencionar que en los últimos cinco
años la industria se ha consolidado como generadora de
empleos, ya que ha triplicado la mano de obra empleada,
contratando a más de 29 mil personas en el 2010, y para el
2011 los empleos generados, alcanzaron la cifra de 31 mil.

La industria aeroespacial compone una cadena de valor que
se encuentra localizada en 17 entidades federativas de la
Republica Mexicana, con un numero de empresas que ha
crecido en los últimos años, siendo que en el 2005 apenas
había 61 empresas en el país, mientras que en el 2010 ya
eran 238 y actualmente la industria aeroespacial nacional
integra a 260 empresas, entre las cuales destacan:

Región sureste: Yucatán (3), Guerrero (1); 

Región central: Distrito Federal (8), estado de  México
(7), Querétaro (35), San Luis Potosí (6), Puebla (3),
Guanajuato (1); 

Región noroeste: Baja California (54), Sonora (34),
Chihuahua (36); 

Región noreste: Coahuila (6), Nuevo León (24), Tamau-
lipas (11); y 

Región oeste: Aguascalientes (2), Jalisco (6), Zacatecas
(1).5

Esta agrupación surge como resultado de las capacidades
logísticas y de innovación de las empresas instaladas, cer-
canía con su mercado principal (EEUU), accesibilidad de

infraestructura de comunicaciones (aérea, terrestre y marí-
tima), suministro de energía, disponibilidad de grandes si-
tios industriales, así como la presencia de universidades e
institutos tecnológicos.

La industria aeroespacial mexicana se caracterizada, prin-
cipalmente, por empresas extranjeras que han encontrado
en México un lugar atractivo para establecerse y crecer, así
como empresas mexicanas que han focalizado una oportu-
nidad de desarrollo y crecimiento en actividades de manu-
factura, de ingeniería, de mantenimiento, de reparación y
supervisión para el sector aeroespacial.6

A su vez, es indispensable desarrollar capital humano en
este sector y por ello se estima que en el país hay más de
750 mil estudiantes de ingeniería y tecnología y, en pro-
medio, egresan 90 mil ingenieros al año, la mayoría de los
cuales habla inglés como segundo idioma (ANUIES:
Anuario Estadístico 2000-2008). Y por ejemplo, en las uni-
versidades de Querétaro, Nuevo León y Baja California ya
existe la carrera de ingeniería aeroespacial. 

Asimismo, como parte de este esfuerzo, por formar capital
humano en el país, la Federación Mexicana de la Industria
Aeroespacial (Femia) ha diseñado un programa de capaci-
tación (básico, intermedio y avanzado) en las siguientes
áreas o commodities: maquinado, aeroestructuras, procesos
especiales, electro-mecánica, MRO, diseño y materiales
compuestos. Cabe agregar que esta iniciativa surge por la
necesidad de desarrollar Ingenieros y técnicos especialistas
en el sector aeroespacial, que puedan cubrir las demandas
del sector en materia de capital humano especializado, en-
contradas en la cadena de valor del sector aeroespacial.

De igual manera, la Agencia Espacial Mexicana (AEM),
contribuye con este sector siendo la encargada de regular la
política espacial, a través de 1. Rectoría del Estado en la
materia; 2. Autonomía del país en la materia; 3. Protección
a la soberanía y seguridad nacional; 4. Protección de la po-
blación; 5. Sustentabilidad ambiental; 6. Investigación, de-
sarrollo científico, tecnológico e innovación; 7. Desarrollo
del sector productivo; 8. Formación de recursos humanos;
9. Coordinación, reglamentación y certificación;       10.
Cooperación internacional; 11. Divulgación de actividades
aeroespaciales; 12. Financiamiento; y 13. Organización y
gestión.

La AEM a través del Programa Nacional de Actividades
Espaciales incita a incursionar hacia el centro de la cadena
de valor en el proceso de innovación; así se apoya a la in-
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dustria aeroespacial en su competitividad, y se estimula la
aplicación de resultados científicos; mantiene una estructu-
ra que aproveche capacidades en recursos humanos e in-
fraestructura instalada en México, y  el contacto con la co-
munidad internacional; todo ello a través de su liderazgo,
visión y como un actor importante en la aglutinación de las
diversas comunidades espaciales: gobierno, industria, aca-
demia, comunidad internacional. 

Entendiendo que el espacio es un gran habilitador de la in-
geniería mexicana ya que ofrece grandes oportunidades de
desarrollo en una multitud de disciplinas y constituye un
gran articulador del desarrollo de proyectos para el benefi-
cio de la sociedad mexicana y es de vital importancia en la
generación de capital humano en ciencia y tecnología es-
pacial, indispensable, para México. Además de otros acto-
res relevantes para el desarrollo de la industria, conjunta-
mente con las empresas, entre los que destacan: Secretaría
de Economía, Presidencia de la República, Conacyt, SCT-
DGAC, Sedena, Secretaría de Marina, SHCP, Congreso de
la Unión, Sedecos, inversionistas extranjeros, inversionis-
tas nacionales, centros de desarrollo tecnológico, escuelas
técnicas y universidades, entre otros.

Por ello, es importante recalcar que existen áreas de opor-
tunidad, que es necesario desarrollar para impulsar el sec-
tor aeroespacial a otro nivel, lo que implicaría que en el
2020 lograríamos exportaciones entre los 10,000 MUSD y
los 12,000 MUSD, con una generación de empleos entre
los 90,000 y los 110,000, entre 30 por ciento y 35 por cien-
to puestos de ingeniería; pasaríamos del decimoquinto al
décimo lugar a nivel mundial en ventas en el sector, por de-
lante de Brasil y España. Además de que se podrá fortale-
cer la base de manufactura y la integración de la cadena
productiva, impulsar la capacitación y especialización del
capital humano, lograr la certificación de calidad y seguri-
dad de las empresas del sector, promover actividades de in-
vestigación y desarrollo vinculadas a la industria aeronáu-
tica, facilitación comercial y establecer una política de
apoyos verticales para la industria aeroespacial similar a la
de países competidores. 

Por lo anteriormente expuesto someto al pleno de esta so-
beranía la siguiente proposición con 

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al pleno de esta honorable Cámara de
Diputados LXII Legislatura a crear la Comisión Especial
de la Industria Aeroespacial Mexicana.

Segundo. El objetivo principal de esta comisión estará en-
focado a desarrollar el análisis y la estructuración de polí-
ticas que sirvan para fortalecer a este sector en el país, así
como impulsar programas de corto, mediano y largo plazos
para consolidar el mercado interno, incrementar la presen-
cia en el mercado internacional y mejorar los servicios en
ingeniería, desarrollo de tecnología e innovación  de la in-
dustria aeroespacial, a través de construir los acuerdos ne-
cesarios con las autoridades, instituciones y organizaciones
responsables del ramo.

Tercero. La comisión especial se integrará, con base en los
criterios de proporcionalidad, pluralidad e inclusión, por
diputadas y diputados pertenecientes a los diversos grupos
parlamentarios de la LXII Legislatura. 

Cuarto. La Junta de Coordinación Política deberá aprobar
y asignar los recursos técnicos, financieros y materiales
apropiados para el adecuado funcionamiento de dicha co-
misión especial.

Quinto. La comisión especial tendrá la obligación de pre-
sentar un informe semestral de actividades ante el pleno de
la Cámara de Diputados, durante los recesos o ante la Jun-
ta de Coordinación Política.

Sexto. La comisión especial tendrá una vigencia a partir
del día de su instalación hasta el 31 de agosto de 2015.

Notas:

1 Diagnóstico y estrategias para la atracción de inversiones y opera-
ciones a México; The Boston Consulting Group (BCG), octubre de
2009.  

2 Pro Aéreo. 2012-2020. Femia, Secretaria de Economía.

3 Excélsior, octubre de 2010.

4 Secretaría de Economía, DGIE.

5 SE-DGIPAT.

6 Secretaría de Economía. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2012.— Dipu-
tado Andrés Eloy Martínez Rojas (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.



POBREZA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Sedesol a hacer públicas las cifras oficiales
de pobreza con que concluirá la administración 2006-2012
y a fortalecer las estrategias encaminadas a superarla, a
cargo del diputado Miguel Sámano Peralta, del Grupo Par-
lamentario del PVEM

El que suscribe, Miguel Sámano Peralta, diputado de la
LXII Legislatura del honorable Congreso de la Unión e in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México, con fundamento en el artículo 79, nume-
ral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones I y II, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración de esta asamblea, proposición con punto de acuerdo,
al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza fue
declarado por la Asamblea General de la Organización de
las  Naciones Unidas en 1993, con el fin de promover ma-
yor conciencia sobre la importancia de eliminar la pobreza
y la indigencia en el mundo, en particular en los países que
se encuentran en desarrollo.

La Organización Mundial de la Salud calificó a la pobreza
como la enfermedad más mortal del mundo, pues gran par-
te de los decesos se relacionan con las malas condiciones
de vida de millones de personas.

Luchar contra la pobreza es la mejor forma de combatir
muchas enfermedades que pueden ser erradicadas o con-
troladas y evitar con ello la muerte de millones de seres hu-
manos en todo el mundo.

Uno de los Objetivos del Desarrollo del Milenio consiste
en buscar la erradicación de la pobreza extrema para el año
2015 o, al menos, reducir a la mitad el porcentaje de las
personas que viven en indigencia, es decir, aquéllas cuyos
ingresos son inferiores a 1.25 dólares por día.

El pasado 29 de febrero, el Banco Mundial divulgó que el
número de personas que vivían en estas condiciones en
2008, eran mil 290 millones, lo que representaba un 22%
de la población mundial.

Se calcula que en 2015, los seres humanos que vivirán con
menos de 1.25 dólares serán alrededor de mil millones. 

Por otro lado, 2 mil 471 millones de personas vivían en
2008 con menos de 2 dólares al día, es decir el 43% de la
población mundial.

Si bien se reconocen los avances registrados en todo el
mundo, es justo reconocer también que no serán suficien-
tes para alcanzar la meta del milenio.

En este contexto, México es uno de los países con mayor
desigualdad en ingresos y con altos niveles de pobreza, de-
bido a las elevadas tasas de autoempleo, la concentración
de los subsidios y una pobre base fiscal, según la Organi-
zación para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE).

En diciembre pasado, la OCDE reveló que el ingreso pro-
medio del 10% de los mexicanos con más altas percepcio-
nes es 26 veces superior al promedio de los más pobres en
el país.

Con ello, México es el segundo país –sólo después de Chi-
le– con la más alta desigualdad en ingresos dentro del con-
junto de naciones de la OCDE.

Al respecto, el Informe de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social 2011 realizado por el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval),
indicó que la población en situación de pobreza en nuestro
país ascendió a 46.2% en 2010, lo que representa 52 millo-
nes de personas, siendo éste, el último dato con el que se
cuenta. 

Es decir, hubo un aumento de 3.2 millones de personas en
comparación con 2008, no obstante que el número prome-
dio de carencias de la población en pobreza disminuyó de
2.7 a 2.5. 

En comparación con la reducción que tuvo el PIB en 2009,
la pobreza no creció en la misma magnitud, debido al in-
cremento en educación, acceso a los servicios de salud, vi-
vienda y seguridad social.

El informe señala que las condiciones de México no po-
drán mejorarse si no se realizan cambios económicos pro-
fundos, que propicien el incremento de la productividad, la
inversión, la generación de más empleos formales y de me-
jor calidad, así como el aumento del salario real de mane-
ra sistemática y sostenida.
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En razón de ello, y en el marco del Día Internacional para
la Erradicación de la Pobreza, convocamos a todas las fuer-
zas aquí presentes a que generemos consensos, a fin de es-
tablecer las condiciones que permitan eliminar la pobreza
en nuestro país. 

De conformidad con lo expuesto, me permito someter a la
consideración de esta honorable asamblea la siguiente pro-
posición con: 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al titular de la Secre-
taría de Desarrollo Social del gobierno federal, a fin de que
se hagan del conocimiento público las cifras oficiales de
pobreza, así como fortalecer las estrategias encaminadas a
superarla.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 18 de octubre de
2012.— Diputado Miguel Sámano Peralta (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo Social, para dicta-
men.

ESTADO DE MICHOACAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobernador de Michoacán a frenar la represión contra los
estudiantes y a otorgarles las garantías constitucionales, así
como dirigir sus esfuerzos a brindar seguridad a los habi-
tantes y poner un alto a la delincuencia, a cargo del dipu-
tado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

El suscrito, Ricardo Mejía Berdeja, diputado de la LXII le-
gislatura de la Cámara de Diputados, en nombre del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fundamento
en lo dispuesto del artículo 79 fracción II, y 113 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, somete a la considera-
ción de esta asamblea la proposición de urgente y obvia re-
solución con punto de acuerdo, al tenor de los siguientes:

Antecedentes

• El miércoles 15 de febrero de 2012 Fausto Vallejo Fi-
gueroa rindió protesta como gobernador constitucional
de Michoacán. Apenas dos meses después, el 28 de

abril, en punto de las 3:30 de la madrugada envió a la
policía estatal a reprimir a jóvenes en las Casas de Es-
tudiantes 2 de Octubre y Nicolaita en el centro histórico
de Morelia y posteriormente a las 10:53 llegaron a la
Casa Lucio Cabañas. Actuaron de forma violenta y arre-
metieron en contra de estudiantes y transeúntes, arro-
jando gases lacrimógenos y abriendo fuego con armas
de alto poder.

• El 21 de julio, secuestran en Paracho a los jóvenes
Luis Enrique Castañeda, Diego Antonio Maldonado y
Ana Belén Sánchez, los tres militantes de Movimiento
Ciudadano. Quienes fomentaban entre niños y jóvenes
de la meseta purépecha el interés por la ciencia. Sin que
hasta la fecha exista información del avance de las in-
vestigaciones sobre su desaparición.

• El 14 de septiembre de 2012, familiares de los 3 jóve-
nes levantados en Paracho suplican al Ejecutivo del Es-
tado una entrevista. Hasta la fecha no los ha recibido.
Los canaliza con el Procurador de Justicia del Estado
quien les “sugiere”, en tono de evidente amenaza, que
mejor dejen las cosas por la paz y se vayan del estado.

• El jueves 20 de septiembre de 2012 alrededor de las
13:30 horas el grupo de operaciones especiales de la en-
tidad, comandado por el titular de la Secretaría de Se-
guridad Pública local, Elías Álvarez Hernández, ingresó
a la Facultad de Medicina y sometió a los integrantes del
movimiento de aspirantes y rechazados de la UMSNH. 

• El pasado 15 de octubre de 2012, cientos de policías
federales y estatales toman por asalto las escuelas nor-
males de Cherán, Arteaga y Tiripetío, Michoacán, gol-
peando a jóvenes normalistas manteniéndolos bocabajo
y atados de pies a manos con sus agujetas. Se reporta a
176 jóvenes estudiantes detenidos. Por la tarde de ese
día, varios profesores, entre ellos el dirigente y ex diri-
gente magisteriales, Juan José Ortega y Jorge Cazares
Torres, fueran detenidos, en las inmediaciones de la ofi-
cina sindical, por agentes federales y llevados a la cár-
cel preventiva.

Exposición de Motivos

Actualmente los jóvenes son los más vulnerables ante la in-
seguridad que priva en el país, sufren el acoso y muchos
han sido ingresados a las filas del crimen organizado. La
falta de oportunidades de trabajo y estudio, los hace más
proclives a caer en esta actividad delictiva



Reprimir a jóvenes que exigen su derecho a estudiar, tra-
tarlos como delincuentes, violentar con policías los recin-
tos universitarios y casas de estudiantes y normalistas del
estado de Michoacán evidencian el poco tacto, por decir lo
menos, del Ejecutivo Estatal para atender la problemática
que viven los jóvenes en la entidad y otorgarles alternati-
vas de vida honesta, que es su responsabilidad como go-
bernador de la entidad.

La desaparición de los jóvenes promotores de la ciencia en
Paracho y el silencio del Ejecutivo estatal evidencian la
complicidad entre las autoridades y la delincuencia.

El gobierno de Fausto Vallejo Figueroa encubre a los de-
lincuentes y reprime a los estudiantes y profesionistas.

A pocos meses del gobierno de Fausto Vallejo en Michoa-
cán, lo único que ha sabido hacer es reprimir a los jóvenes
y dejar que la violencia y la inseguridad sigan privando de
la paz de sus habitantes y cancelando el desarrollo del es-
tado.

Por las consideraciones expuestas y con fundamento en lo
dispuesto del artículo 79 fracción II, y 113 del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a la consideración de
esta asamblea la proposición de urgente y obvia resolución
con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta al titu-
lar del Ejecutivo de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, a
que frene la represión de su gobierno a los estudiantes,
otorgue las garantías constitucionales a los jóvenes estu-
diantes y profesionistas, y dirija sus esfuerzos a cumplir
con sus obligaciones constitucionales para garantizar segu-
ridad a los habitantes del estado y poner un alto a la delin-
cuencia.

Dado en el salón legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2012.—
Diputado Ricardo Mejía Berdeja (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
aplicación integral y el fomento nacional de la vacuna con-
tra el virus del papiloma humano, a cargo de la diputada
María del Rocío Corona Nakamura, del Grupo Parlamen-
tario del PRI

La suscrita, diputada federal María del Rocío Corona Na-
kamura, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional de la LXII Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en
el artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción
I, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta asamblea proposición con punto de
acuerdo para solicitar la aplicación integral y el fomento a
nivel nacional de la vacuna contra el virus del papiloma hu-
mano al tenor de las siguientes

Consideraciones

El artículo 4o. de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos programa el Derecho a la Salud cuando
instituye que “toda persona tiene derecho a la protección de
la salud. La ley definirá las bases y modalidades para el ac-
ceso a los servicios de salud y establecerá la concurrencia
de la federación y las entidades federativas en materia de
salubridad general, conforme a lo que dispone la fracción
XVI del artículo 73 de esta Constitución”.

En ese marco constitucional se enmarca el impulso de po-
líticas públicas de salud que, con visión de género, tien-
dan a controlar enfermedades que afectan a las mujeres
del país. 

El cáncer cérvico-uterino es un padecimiento silencioso
que ocasiona un sinnúmero de muertes de mujeres en todo
el mundo, se instala y se desarrolla sin que cause molestias
y sin que nos demos cuenta permea no solo en el cuerpo de
la mujer; sino también en todos los ámbitos de su vida,
trastocando a toda nuestra sociedad. 

El cáncer cérvico-uterino es a nivel mundial el segundo
cáncer más común entre las mujeres y es la primera causa
de muerte por cáncer en nuestro país, con aproximadamen-
te más de 4 mil 500 muertes al año, equivalente a una tasa
de 14.7 por cada 100 mil habitantes femeninas. 

En nuestro país mueren 12 mujeres por este cáncer cada 24
horas.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 18 de octubre de 2012 / Anexo25



Año I, Primer Periodo, 18 de octubre de 2012 / Anexo Diario de los Debates de la Cámara de Diputados26

El virus del papiloma humano es el principal causante de
esta grave enfermedad, hay más de 100 cepas diferentes de
este virus, se transmite por vía sexual y sólo las personas
que no han tenido relaciones sexuales no han estado ex-
puestas; es el segundo padecimiento por transmisión se-
xual más común después de la infección con clamidia, se
calcula que el 80 por ciento de la población mundial se ex-
pone a este virus en sus diferentes cepas en algún momen-
to de su vida y se estima que el riesgo de exposición al pa-
piloma humano es de 15 por ciento por cada pareja sexual
que se tiene. 

La mayoría de las infecciones de las distintas cepas son
transitorias y asintomáticas, de tal manera que el 70 por
ciento de las mujeres infectadas en alguna etapa de su vida
eliminan la infección en el lapso de un año y el 90 por cien-
to lo logra en un lapso de dos años; pero aproximadamen-
te el 10 por ciento de las mujeres expuestas presentan y
evolucionan en patologías persistentes, y en nuestro país
entre el 13.2 por ciento y el 31.4 por ciento de la población
adulta sexualmente activa presenta infección por este tipo
de cepa viral.

De los tipos de cepas de virus del papiloma humano que
existen registrados, al menos 40 cepas atacan el tracto ge-
nital generando al menos verrugas genitales y más de 20
cepas son catalogadas como de alto riesgo para el desarro-
llo del cáncer ya que están asociados a un 99 por ciento de
los casos de tumores en el cérvix. Por ello se le divide en
dos grupos de tipos, el grupo de alto riesgo y el de bajo
riesgo dependiendo de su asociación con el desarrollo de
cáncer; los tipos 16, 18, 45 y 56 son los considerados de
más alto riesgo.

Principales tipos de cepas del virus de papiloma hu-
mano
(Registradas en México)

Cepas de alto riesgo: 16, 18, 26, 31, 33,35, 39, 45, 51,
52, 53, 56, 58, 59, 66, 68, 73 y 82

Cepas de bajo riesgo: 6, 11, 40, 42, 43, 44, 54, 61, 70,
72, 73 y 81

En nuestro país la cepa tipo 16 y 18 son las responsables
del 70 por ciento de los tumores malignos que derivan en
cáncer cérvico-uterino; mientras que la cepa tipo 6 ocasio-
na cerca del 80 por ciento y la del tipo 11 un 15 por ciento
de los casos totales de verrugas genitales. 

En el hombre la cepa del tipo 6 de este virus está presente
en al menos el 2 por ciento del total de su población.

El virus del papiloma humano también produce infeccio-
nes de piel y no solo afecta las mucosas del tracto ano-ge-
nital, sino también a la oral como boca y garganta, y de
igual forma puede afectar a las mucosas respiratorias; pero
se ha descubierto que puede ocasionar cáncer en la vagina,
en el ano y en la garganta.

Aunque los expertos difieren en la relación del virus del
papiloma humano con el cáncer de garganta, todos coinci-
den en que las prácticas como el sexo oral tienen una ele-
vada incidencia de alojar este virus en la cavidad bucal.

Si bien en materia de acceso a la información, prevención,
detección temprana y atención oportuna del cáncer cérvi-
co-uterino se ha avanzado mucho, en realidad poco se ha
hecho en nuestro país para erradicarlo determinadamente.
El cáncer cérvico-uterino es el único cáncer que es preve-
nible y no se ha aprovechado esta valiosa condición que
ofrece la aplicación de la vacuna contra el virus del papilo-
ma humano. 

Hay 2 tipos de vacunas reconocidas y certificadas contra el
papiloma humano que pueden ser aplicadas tanto en muje-
res como en hombres; la primera, es una vacuna cuadriva-
lente denominada así porque protege contra cuatro tipos de
cepas del virus del papiloma la 6, 11, 16 y 18; se adminis-
tra en una serie de tres dosis intramusculares por un perio-
do de 6 meses. Su aplicación está permitida en hombres y
mujeres de entre 9 y 26 años de edad; y para el caso de las
mujeres está enfocada en primer lugar en prevenir el cán-
cer cérvico-uterino y posteriormente algunos otros cánce-
res como el vulvar y vaginal que son causados por los tipos
de cepa 16 y 18 de este virus. Esta vacuna esta aceptada
también para prevenir en mujeres y hombres las verrugas
genitales causadas por los tipos de cepas 6 y 11.

La segunda vacuna aceptada es la bivalente porque prote-
ge únicamente de dos tipos de cepa del virus de papiloma
humano la 16 y 18; se administra de igual forma y bajo las
mismas condiciones que la vacuna anterior.

Algunos estudios recientes concluyen, que tener en un país
como el nuestro un programa de vacunación generalizado
en la población femenina, presenta una gran ventaja y
efectividad en la erradicación total del cáncer cérvico-
uterino y en la incidencia de otras patologías del tracto
ano-genital, y demuestran su potencial de reducir dos ter-



ceras partes el número de muertes por este cáncer; además
ha incluido en el debate la una posibilidad adicional una in-
cidencia en la reducción del riesgo de padecer cáncer de
orofaringe en hombres y mujeres, y cáncer de pene en
hombres. 

Se reconoce además, la efectividad de la vacuna para im-
posibilitar casi al 100 por ciento los cambios precancerosos
de las células cervicales con una duración de la inmunidad
de hasta 4 años mínimo, después de la aplicación en muje-
res no expuestas; aunque se acepta que puede ser todavía
mayor.

Además, otra de las ventajas de aplicarse esta vacuna es
que no genera efectos secundarios adversos; únicamente
los similares a los que se experimentan con la aplicación de
otras vacunas y las molestias comunes en el sitio de la apli-
cación intramuscular.

Esta efectividad está garantizada siempre y cuando la va-
cuna se aplique antes de la infección del virus de papiloma
humano, por lo los países que la utilizan la administran  an-
tes de que las mujeres sean sujetas a la exposición del vi-
rus; es decir, que sean sexualmente activas.

El pasado 4 de octubre del año en curso en el marco de la
semana nacional de salud, en nuestro país el presidente Fe-
lipe Calderón anuncio la aplicación de esta vacuna en más
de un millón de niñas de entre 10 y 11 años de edad, con
una inversión cercana a los 300 millones de pesos y co-
mento lo siguiente: “La vacunación contra el virus del pa-
piloma humano implica un hito, el inicio, el principio del
fin del cáncer cérvico-uterino si México es constante”. 

Tiene razón y hay que reconocer que con este inicial pero
importante esfuerzo coloca a nuestro país en el camino que
las naciones de primer mundo ya están recorriendo para
erradicar de su sociedad el cáncer cérvico-uterino; es por
esto que desde esta soberanía debemos de aportar nuestro
apoyo incondicional a este tipo de programas y fortalecer-
lo para darle una vigencia permanente en nuestro país.

Por ello; la realización de una amplia campaña en todo
nuestro territorio sin exclusión o excepción alguna, de in-
formación veraz y oportuna sobre las ventajas de la Vacu-
na Contra el Papiloma Humano y su aplicación, acompa-
ñada de un programa permanente de vacunación
generalizado en niñas de entre 11 y 12 años de edad de to-
do el país; es una condición requerida en el esfuerzo por

erradicar de forma definitiva el cáncer cérvico-uterino en
nuestro país.      

Por lo expuesto, se somete a consideración del pleno de es-
ta honorable Cámara de Diputados los siguientes 

Puntos de Acuerdo 

Artículo Primero. La Cámara de Diputados exhorta res-
petuosamente al Ejecutivo federal a que en coordinación
con los gobiernos estatales y municipales realice perma-
nentemente una campaña a nivel nacional de información
y difusión de todas las ventajas aplicarse la vacuna contra
el virus de papiloma humano.

Artículo Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secre-
taría de Educación Pública a que en coordinación interins-
titucional con los centros educativos de todo el país imple-
mente en los planes de enseñanza en materia de salud
reproductiva, información amplia y detallada sobre el virus
del papiloma humano, enfermedades que provoca y su pre-
vención.      

Artículo Tercero. Se exhorta respetuosamente a la Secre-
taría de Salud a realizar a nivel nacional de manera coordi-
nada con las instancias de salud estatales y municipales;
una campaña de vacunación permanente y concomitante
con las demás campañas del esquema nacional de vacuna-
ción contra el virus del papiloma humano, para todas las
niñas del país de entre 11 y 12 años de edad. 

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
18 de octubre de 2012.— Diputada María del Rocío Corona Nakamu-
ra (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

LEY GENERAL DE TURISMO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a expedir por la Sectur el Reglamento
de la Ley General de Turismo, a cargo de la diputada Eli-
zabeth Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamentario
del PAN

La que suscribe, Elizabeth Vargas Martín del Campo, dipu-
tada por Guanajuato a la LXII Legislatura e integrante del
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Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, 62, 65, 76, 79, capítulo 2, fracción III, 82 y 113
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración del pleno de esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, de urgente y obvia resolución, por el
que la Cámara de Diputados exhorta respetuosamente a la
Secretaría de Turismo a expedir y publicar el Reglamento
de Ley General de Turismo.

Consideraciones

México es privilegiado debido a su posición geográfica y
su gran diversidad turística: de segmentos especializados
como alternativo, cultural, de salud, deportivo, náutico, de
negocios y gastronómico. Es decir, turismo para todos.

El turismo es reconocido en el Plan Nacional de Desarro-
llo 2007-2012 como una prioridad nacional, para lo cual se
han puesto en marcha estrategias que buscan posicionar a
México como un país líder en servicios turísticos de cali-
dad internacional, a través del fomento de la competitivi-
dad de sus empresas y la diversificación de sus mercados,
productos y destinos.

La importancia del sector turismo es reconocida mundial-
mente, pues la actividad influye directa e indirectamente en
el crecimiento económico, en la generación de empleos y
en la preservación del ambiente y aporta al desarrollo re-
gional un sinnúmero de beneficios por demás conocidos,
como la creación de empresas locales.

Las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) arrojan resultados de los indicadores trimestrales de
la actividad turística (ITAT) para el trimestre octubre-di-
ciembre de 2011. Dichos indicadores son elaborados en el
marco del Comité Técnico Especializado de Estadísticas
Económicas del Sector Turismo (CTEEEST).

En el cuarto trimestre de 2011, el indicador trimestral del
PIB turístico se incrementó 3.3 por ciento en términos rea-
les respecto al mismo periodo de 2010, producto del au-
mento de la demanda de servicios de los turistas.

Gráfica 1. Indicador trimestral del PIB turístico 
al cuarto trimestre de 2011

(Índice base 2003 = 100)

Fuente: Inegi.

En el trimestre en cuestión, el indicador del consumo turís-
tico interior avanzó 4.4 por ciento, comparado con el cuar-
to trimestre de 2010. Por componentes, el consumo del tu-
rismo interno creció 6.7, mientras que el del turismo
receptivo retrocedió (-)9.7.

Aspectos generales

El Inegi presenta los resultados de los ITAT para el cuarto
trimestre de 2011. Dichos indicadores son elaborados en el
contexto del CTEEEST.

Los ITAT son indicadores de coyuntura que permiten ofre-
cer un panorama de la evolución macroeconómica trimes-
tral de las actividades relacionadas con el turismo, con da-
tos de diversas fuentes de información oportuna y con una
agregación similar a la difundida en la CSTM (Inegi.
Cuenta satélite del turismo de México 2006-2010, México,
Inegi, 2012.). Con ello se fortalece la información estadís-
tica que permite conocer más oportunamente el comporta-
miento y la tendencia del PIB turístico, complementado
con el indicador trimestral del consumo turístico interior,
apoyando así el análisis y la toma de decisiones de este im-
portante sector.

Principales resultados indicador trimestral del produc-
to interno bruto turístico. En su comparación anual, los
resultados de éste indican que el cuarto trimestre de 2011
fue superior en 3.3 por ciento al observado en igual tri-
mestre de 2010.



Gráfica 2. Indicador trimestral del PIB turístico 
al cuarto trimestre de 2011

(Índice base 2003 = 100)

Fuente: Inegi.

Hoy por hoy, en México, de acuerdo con el índice de com-
petitividad turística de los estados mexicanos, elaborado
por el Centro de Investigación y Estudios Turísticos del
Tecnológico de Monterrey, el turismo es un sector estraté-
gico que equivale a 12.0 por ciento del PIB del país en
2011. Según ese índice, por la capacidad que tiene esta ac-
tividad para generar empleo, atraer divisas, detonar el de-
sarrollo regional y apoyar el desarrollo de múltiples activi-
dades debe considerarse uno de los sectores de mayor
aportación social y económica.

Todos estos elementos anticipan que los resultados en 2012
cerrarán positivamente. Se espera que en este periodo fi-
nalmente los destinos nacionales logren dar la vuelta a la
crisis que se gestó en 2008 y 2009, la más profunda desde
que se llevan las cuentas en México.

El artículo cuarto transitorio de la Ley General de Tu-
rismo señala: “La secretaría deberá emitir el reglamento de
la presente ley dentro de los ciento ochenta días naturales a
partir de la entrada en vigor del presente decreto, el cual in-
cluirá su reestructuración administrativa en los términos de
la presente ley”.

Sin embargo, el Ejecutivo federal no ha publicado el regla-
mento, con lo cual se tiene un retraso de más de tres años,
lo cual hace urgente que las dependencias responsables sol-
venten las observaciones que se tengan y lo aprueben y pu-
bliquen con la mayor brevedad.

El reglamento es un instrumento normativo que permite
otorgar certeza jurídica y equidad a los operadores turísti-
cos e inversionistas que buscan impulsar y consolidar este

importante sector. De ahí la relevancia de su pronta publi-
cación en el Diario Oficial de la Federación.

En el reglamento se delimitan las competencias de las au-
toridades y de los particulares, se regula de forma clara la
actividad turística, se armoniza el funcionamiento del sec-
tor y se mejora el ordenamiento turístico a través de reglas
bien definidas que proporcionen el equilibrio entre los ac-
tores participantes en el ramo.

Por lo expuesto, y convencida de la trascendencia econó-
mica y social del turismo en México, presento ante ustedes
este punto de acuerdo, pues considero es inaplazable que se
expida el Reglamento de la Ley General de Turismo que dé
las herramientas necesarias e impulse las estrategias efecti-
vas que promuevan mayor derrama económica en benefi-
cio de este sector tan importante.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal a expedir por la Se-
cretaría de Turismo el Reglamento de la Ley General de
Turismo, publicada el 17 de junio de 2009 en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Turismo, para dictamen.

ESTADO DE MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de un grupo plural de trabajo en la Comisión de
Medio Ambiente y Recursos Naturales para transparentar e
investigar el llenado de los socavones de las minas de Tex-
coco de 2010 a la fecha, suscrita por los diputados Claudia
Elena Águila Torres y Jorge Federico de la Vega Membri-
llo, del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscritos, diputados Claudia Elena Águila Torres y Jor-
ge de la Vega Membrillo, integrantes de la LXII Legislatu-
ra del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 79, numeral 2, fracciones I y III, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, presentan a esta
soberanía el siguiente punto de acuerdo, de urgente u obvia
resolución, al tenor de la siguiente
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Exposición de Motivos

En septiembre de 2010, camiones de la empresa Ingenieros
Civiles y Asociados incrementaron sus actividades dentro
del municipio de Texcoco, pero no para transportar arena,
grava o tepetate, sino residuos de la construcción y poste-
riormente lodos con alto grado de contaminantes, así como
materia fecal, los cuales escurrían durante su tránsito por
las calles del ayuntamiento.

Con estos materiales y lodos se iniciaba el relleno de los
socavones de las minas ubicadas entre San Nicolás Tla-
minca, Santa María Nativitas, San Luis  Huexotla, Tequex-
quináhuac y San Miguel Tlaixpan, afectando a estas comu-
nidades, así como a las Colonias Lomas de Cocoyoc,
Bellavista, Unidad Emiliano Zapata, ISSSTE, con el tran-
sito constante (las 24 horas) de los camiones por sus viali-
dades y los desastres que ocasionan a la carpeta asfáltica,
además del olor desagradable que dejan a su paso.

Es importante destacar que estas minas se encuentran en la
ladera adyacente al sistema montañoso de la parte norocci-
dental de la sierra nevada, la cual es un área de recarga del
acuífero de la región del valle de México y que los soca-
vones de las minas son importantes debido a que de mane-
ra natural tienen la función de pozos de absorción.

Sin embargo se otorgaron permisos para el llenado de los
socavones de las minas con materiales de la construcción,
pero esto no fue cumplido, dado que se llenaron con lodos
residuales, presuntamente del canal de la compañía sin to-
mar la precaución de poner una capa de impermeabilizan-
te para la protección del suelo y para evitar la filtración de
lixiviados al acuífero de la zona.

Ante esta situación los habitantes de las comunidades de
San Luis  Huexotla, Tequexquináhuac, Lomas de Cocoyoc,
Bellavista, Unidad Emiliano Zapata, ISSSTE, San Mateo
Huexotla, Cooperativo, Sector Popular, del Municipio de
Texcoco han formado un frente para evitar que los camio-
nes sigan depositando los lodos contaminantes en los soca-
vones de las minas y por consiguiente para evitar el daño
al acuífero y a la salud de la población.

Cabe destacar que expertos de la Universidad Autónoma de
Chapingo, también han denunciado la contaminación de
los lodos que se están depositando en los socavones de las
minas. En un principio con lodos que llevaron algunos lu-
gareños al laboratorio de suelos de la UACh, se realizaron
los primeros estudios, encontrándose en ellos,  metales pe-

sados en concentraciones de 1.39 mg de plomo y 0.08 mi-
ligramos de cadmio por kilogramo de lodo, es decir apro-
ximadamente 70 gramos de plomo y 4 gramos de cadmio
por metro cuadrado.

Además de materia fecal, que contienen un porcentaje im-
portante de nitrógeno, el cual se transformara en nitratos y
nitritos, siendo este componente tóxico y de alto riesgo pa-
ra la salud, los cuales llegaran al acuífero en forma de lixi-
viados por la permeabilidad del suelo.

Cabe destacar que los promoventes realizamos un recorri-
do el pasado 12 de octubre a los socavones de las minas y
pudimos constatar el relleno de los mismos con desechos
de la construcción, llantas, tierra, lodos, pet, y algunos
otros materiales; que son acompañados de un olor desagra-
dable característico de las aguas residuales. Durante el re-
corrido, la doctora Irma Rodríguez, profesora investigado-
ra del Departamento de Suelos de la UACh, tomó muestras
de los lodos, junto con sus alumnos; los lodos estaban de-
bajo de una pequeña capa de tierra no mayor de 10 o 15
centímetros, la cual no podía permanecer firme para pisar
en ella, quienes tomaron las muestras caminaban como en
un pantano o sobre arenas movedizas, pues es la consisten-
cia de los lodos, además hay unos lugares donde se en-
charca los lixiviados junto con el agua de lluvia.

Otra de las irregularidades encontradas fue el taponamien-
to de un río, al cual le colocaron tierra y cascajo, para po-
der tener un puente y al mismo tiempo una muralla que fa-
cilitará el depósito de los materiales.

Considerandos

1. Que para evitar cerrar la zona de recarga del acuífero, la
más explotado del país, donde se sacan nueve litros y sólo
se recarga uno, esto por la composición del suelo arenoso
y en donde los habitantes disponen en menor cantidad el
suministro del agua, es necesario realizar los estudios ne-
cesarios a fin de garantizar la sustentabilidad de los suelos,
así como de incrementar los requisitos para el llenado de
las minas, tal es el caso de contar con un estudio de im-
pacto hidrológico.

2. Que para evitar la filtración de materiales dañinos a la
salud es necesario cancelar todos los permisos otorgados
para el llenado de los socavones de las minas de Texcoco,
además de realizar estudios de impacto hidrológico, usan-
do la tecnología y a los expertos que sean necesarios a fin
de conocer la magnitud del daño al acuífero y resarcir en la



medida de lo posible el daño a la naturaleza y hacia los ha-
bitantes de la zona oriente del valle de México.

3. Que de encontrarse componentes dañinos en los mate-
riales depositados en los socavones de las minas de Texco-
co, será necesario desalojarlos e iniciar un proceso de re-
habilitación de los mismos, así como de investigar, la falta
de interés de las autoridades del honorable ayuntamiento
de Texcoco, gobierno del estado de México, Secretaría de
Gobernación, Profepa, Conagua, Semarnat, ante un proble-
ma de esta magnitud.

4. Que ante la denuncia de que se han presentado múltiples
casos de enfermedades respiratorias (fuera de lo normal,
que antes no ocurrían) es de gran importancia realizar es-
tudios de salud en la población, más aún en la infantil, a
efecto de evitar males mayores en la comunidad.

5.-Que para ayudar a la recarga del acuífero es fundamen-
tal que los socavones se sigan conservando como tales, su
conformación funciona como pozos de absorción y esto
contribuye junto a la ladera noroccidental de la Sierra Ne-
vada, a recargar el acuífero de Texcoco y parte del oriente
del valle de México.

6. Que para evitar que estos casos se sigan presentando es
necesario legislar en la materia, para evitar que con un sim-
ple estudio de impacto ambiental se den los permisos, es
fundamental adentrarse en la conformación del lugar, de las
repercusiones hacia la comunidad, pero sobre todo de la vi-
gilancia por parte de la autoridad que otorga la autorización.

7. Que para una adecuada recarga del acuífero, así como
del abastecimiento a la población del valle de México, es
necesario crear un programa donde se tome en cuenta la
instalación de plantas de tratamiento, la rehabilitación de
los ríos, se incentive la cosecha de agua de lluvia y se fo-
mente una verdadera educación hídrica. En lo referente a
los lodos residuales se deberá aplicar la norma correspon-
diente y en su caso tratarlos como residuos peligrosos de
acuerdo a las normas y leyes establecidas en materia am-
biental

Derivado de lo anterior sometemos a consideración de la
Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita la creación de un grupo de trabajo de in-
tegración plural al interior de la Comisión del Medio Am-

biente y Recursos Naturales, que tenga por objeto específi-
co transparentar e investigar todos los procedimientos ad-
ministrativos, económicos y de análisis de los lodos utili-
zados en el llenado de los socavones de las minas de
Texcoco del año 2010 a la fecha.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2012.— Diputados: Claudia Elena Águila Torres, Jorge de la Vega
Membrillo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

ESTADO DE YUCATAN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Conaculta a liberar los recursos correspondientes a la se-
gunda etapa del teatro de Valladolid José María Iturralde y
Traconis, aprobados por esta soberanía en el PEF de 2012,
a cargo del diputado William Renán Sosa Altamira, del
Grupo Parlamentario del PRI

Quien suscribe, William Renán Sosa Altamira, diputado fe-
deral integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional en la LXII Legislatura del Congre-
so de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los
artículos 3, fracción XVIII, 6, fracción I, y 79, numeral 2,
fracción III, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de este pleno la siguiente proposi-
ción con punto de acuerdo, con carácter de urgente y obvia
resolución, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Durante el proceso de discusión y aprobación del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal
2011, se tuvo a bien, por parte de los diputados federales
del estado Yucatán, someter a consideración de esta sobe-
ranía la propuesta de asignación presupuestal para la cons-
trucción del Teatro de la Ciudad de Valladolid, Yucatán,
nombrado en honor de “José Ma. Iturralde y Traconis”.

En su momento y durante la convocatoria de recepción de
proyectos emitida por la Comisión de Cultura de la LXI le-
gislatura, se tuvo a bien inscribir el proyecto para la cons-
trucción del Teatro de la Ciudad de Valladolid, al tenor de
las siguientes consideraciones:
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i. La construcción del Teatro de la Ciudad de Valladolid
complementa el equipamiento necesario para la expre-
sión y la difusión de las artes como parte de la estrate-
gia de desarrollo cultural para el Oriente del Estado de
Yucatán. La construcción de un recinto cultural de estas
dimensiones constituye un viejo anhelo para los habi-
tantes de la región, quienes estaban obligados a trasla-
darse a la capital del Estado para disfrutar de eventos
culturales.

ii. El Teatro de la Ciudad de Valladolid trasciende al me-
ro objeto de infraestructura cultural, puesto que se trata
de un centro cultural integral, ya que albergará una gran
diversidad de actividades sociales, exposiciones cultu-
rales, clases de teatro, música, danza, presentaciones de
libros, entre muchos otros.

iii. La obra en cuestión representará un importante fac-
tor para la atracción de turistas nacionales e internacio-
nales de la Riviera Maya que asisten a Chichén Itzá y
que tienen como trayecto intermedio el municipio de
Valladolid. Con esta importante obra de infraestructura
y la adecuada oferta de eventos culturales de calidad se
podrá retener turistas, aumentar las tasas de ocupación
hotelera y aprovechar la derrama económica asociada.

Derivado de las consideraciones antes expuestas y de la só-
lida justificación social del proyecto, la Comisión de Cul-
tura valoró como positiva la propuesta asignando suficien-
cia presupuestal para la Primera Etapa del proyecto por 20
millones de pesos, monto establecido en el Presupuesto de
Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2011. La
Segunda Etapa del proyecto, con la que se concluirá la
construcción de tan importante obra para el Primer Distri-
to Federal de Yucatán  fue soportada financieramente con
una asignación de 39 millones de pesos, monto dictamina-
do en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el
ejercicio fiscal 2012, en su anexo 32.11 titulado “Proyectos
de Cultura”, siendo la Secretaría de Obras Públicas del Go-
bierno del Estado de Yucatán la institución asignada como
ejecutora de gasto.

Con respecto a la Primera Etapa del Proyecto, los recursos
aprobados para su implementación, establecidos en un
monto de 20 millones de pesos en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el ejercicio fiscal de 2011, fueron
ejecutados en tiempo y forma por la Secretaría de Obras
Públicas del Gobierno del Estado de Yucatán. Se da fe de
lo anterior a través de los Reportes Trimestrales de Avance
relativos al Convenio de Coordinación celebrado entre el

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y la Secreta-
ría de Obras Públicas del Gobierno del Estado de Yucatán,
identificado con el número CNCA/DGVC/CCO-
ORD/02093/11. La Segunda Etapa del Proyecto, que será
ejecutada con un monto de 39 millones de pesos asignados
en el anexo 32.11 del  Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración para el ejercicio fiscal 2012, aún no ha sido imple-
mentada por la Secretaría de Obras Públicas del Gobierno
del Estado de Yucatán, debido a la demora con la que el
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes ha evaluado
el expediente del proyecto, mismo que fue recibido en
tiempo y forma el 18 de mayo del presente.

El proyecto del Teatro de la Ciudad de Valladolid se trata,
entonces, de un decreto presupuestal multianual que opera
normativamente bajo la figura de donativo. El conjunto de
donativos culturales aprobados en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación son administrados por el Consejo Na-
cional para la Cultura y las Artes, institución que evalúa los
alcances de cada proyecto y en su caso radica los recursos
a las entidades ejecutoras.

Las atribuciones y facultades del Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes en esta materia, provienen de diciembre
de 1988 cuando se publicó en el Diario Oficial de la Fede-
ración el “Decreto por el que se crea el Consejo Nacional
para la Cultura y las Artes, como órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública que
ejercerá las atribuciones de promoción y difusión de la cul-
tura y las artes”, documento que señala en su octavo moti-
vo o consideración, que Conaculta se constituye como ór-
gano desconcentrado para incrementar la eficiencia y
alcanzar la eficacia en la promoción cultural. Consecuente-
mente, toca a Conaculta “ejercer […] las atribuciones que
corresponden a la Secretaría de Educación Pública en ma-
teria de promoción y difusión de la cultura y las artes”1

El cumplimiento de dichas atribuciones representa un reto
importante para Conaculta, puesto que requiere gestionar
la relación con múltiples organismos con características
heterogéneas y lógicas organizacionales diversas. El co-
rrecto desempeño de estas actividades no sólo está en fun-
ción de la capacidad de la estructura administrativa del
Consejo para trabajar en coordinación con los distintos ni-
veles de gobierno y el Poder Legislativo; también depende
de las capacidades de dicha estructura para responder de
manera expedita y eficiente a los requerimientos de sus ins-
tancias interlocutoras, particularmente en el ámbito presu-
puestal.



Los donativos, como esquema presupuestario, son defini-
dos en el “Acuerdo por el que se emiten las reglas, requisi-
tos y los modelos de contratos para formalizar el otorga-
miento de donativos” del Diario Oficial de la Federación
publicado el 28 de agosto de 2008, como “los recursos
aprobados en el Presupuesto de Egresos de la Federación
del ejercicio fiscal de que se trate, o autorizados en el pre-
supuesto de las entidades no apoyadas, cuya identificación
presupuestaria sólo podrá corresponder con las partidas de
gasto respectivas del Clasificador por Objeto del Gasto pa-
ra la Administración Pública Federal, destinados para ser
donados a los beneficiarios a que se refiere el inciso ‘e’
[…]”2

Los recursos establecidos como donativos en el Presupues-
to de Egresos de la Federación pueden ser otorgados “por
parte de la Federación a los siguientes beneficiarios: 

a) Asociaciones no lucrativas que demuestren estar al
corriente en sus respectivas obligaciones fiscales y que
sus principales ingresos no provengan del Presupuesto
de Egresos, salvo los casos que permitan expresamente
las leyes;

b) Fideicomisos constituidos por las entidades federati-
vas o particulares;

c) Entidades federativas o sus municipios, y

d) Organismos e instituciones internacionales, en el
marco de los tratados o acuerdos internacionales que
suscriba el Gobierno Federal”3

En relación al marco normativo que regula los donativos,
el título tercero “de los subsidios, transferencias y donati-
vos”, capítulo VI, de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria establece que toca al Ejecutivo
Federal, por conducto de la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público, la autorización de los subsidios y transferen-
cias aprobadas en el Presupuesto de Egresos; además, “los
titulares de las dependencias y entidades, con cargo a cu-
yos presupuestos se autorice la ministración de subsidios y
transferencias, serán responsables, en el ámbito de sus
competencias, de que éstos se otorguen y ejerzan conforme
a las disposiciones generales aplicables”.4 De lo que se de-
riva que el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes es
el responsable por el adecuado ejercicio de los recursos
que, una vez aprobados en la Cámara de Diputados, se
transfieren a las unidades ejecutoras de gasto.

Como ha sido expuesto, los subsidios y donativos operados
por Consejo Nacional para la Cultura y las Artes no re-
quieren reglas de operación, sin embargo, esto no los exi-
me de seguir criterios mínimos. La ley instituye los crite-
rios a los cuales deberá sujetarse el proceso de
adjudicación de subsidios, a saber, “objetividad, equidad,
transparencia, publicidad, selectividad y temporalidad”.5

En consecuencia, el art. 75 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria al establecer el crite-
rio de temporalidad, obliga al Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes a la entrega, en tiempo y forma de los
recursos financieros de los proyectos que permita una apli-
cación oportuna de los mismos por parte de los beneficia-
rios y unidades ejecutoras de gasto.

En atención a lo anteriormente expuesto se derivan las si-
guientes consideraciones:

I. El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes está
obligado, de acuerdo a lo explicitado en la Ley Federal
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria a garan-
tizar que los recursos presupuestales aprobados por la
Cámara de Diputados, en este caso los donativos referi-
dos a proyectos de cultura, sean entregados de manera
oportuna a los beneficiarios o entidades ejecutoras de
gasto, en este caso la Secretaría de Obras Públicas del
Gobierno del Estado de Yucatán.

II. La demora con la que el Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes está evaluando el expediente relati-
vo a los 39 millones de pesos aprobados en el PEF 2012
para la ejecución de la Segunda Etapa del Teatro de la
Ciudad de Valladolid, ha traído consigo la interrupción
en los trabajos de tan importante obra cultural y ha ge-
nerado entre los ciudadanos y la opinión pública de mi
Distrito gran inconformidad y un sentir desfavorable
sobre el desempeño del gobierno.

Por las razones previamente vertidas someto respetuosa-
mente a la consideración de esta soberanía, con carácter de
urgente y obvia resolución, el presente:

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta al Con-
sejo Nacional para la Cultura y las Artes, para que libere de
manera inmediata y oportuna los recursos de la Segunda
Etapa del Teatro de la Ciudad de Valladolid “José María
Iturralde y Traconis”, aprobados por esta Soberanía en el
Anexo 32.11 del Presupuesto de Egresos de la Federación
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para el ejercicio fiscal 2012. Lo anterior con la finalidad de
poder concluir la construcción de tan relevante obra para
los habitantes del Oriente del Estado de Yucatán.

Notas:

1 Artículo 2 del decreto por el que se crea el Consejo Nacional para la
Cultura y las Artes, como órgano administrativo desconcentrado de la
Secretaría de Educación Pública que ejercerá las atribuciones de pro-
moción y difusión de la cultura y las artes

2 Artículo 3 del acuerdo por el que se emiten las reglas, requisitos y los
modelos de contratos para formalizar el otorgamiento de donativos,
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 28 de agosto de
2008.

3 Artículo 184 Reglamento de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria.

4 Artículo 74 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria.

5 Artículo 75 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión de los Estados Unidos Mexicanos, a
18 de octubre de 2012.— Diputado William Renán Sosa Altamira (rú-
brica).»

Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía,
para dictamen.

COMISION ESPECIAL PARA DAR SOLUCION 
A LA PROBLEMATICA DE LOS TRABAJADORES

MINEROS EN CANANEA Y EN TODA
LA REPUBLICA MEXICANA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita la
creación de una comisión especial para solucionar la pro-
blemática de los mineros de Cananea y de toda la Repúbli-
ca Mexicana, a cargo de la diputada Lorenia Iveth Valles
Sampedro, del Grupo Parlamentario del PRD

Los que suscriben, diputados Lorenia Iveth Valles Sampe-
dro, Trinidad Morales Vargas, Ricardo Monreal Ávila, Ma-
nuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, Francisco Alfonso

Durazo Montaño, José Rangel Espinosa, en nuestro propio
nombre y de los Grupos Parlamentarios de los Partidos de
la Revolución Democrática, Movimiento Ciudadano, del
Trabajo, y Revolucionario Institucional, ante la LXII Le-
gislatura del honorable Congreso de la Unión, con funda-
mento en el artículo 42, numeral I, de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 6,
fracción I, 79, numeral 2, y artículo 79 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, acudimos ante el pleno de esta so-
beranía a presentar la siguiente proposición con punto de
acuerdo, por el que se crea la Comisión Especial para dar
solución a la problemática de los trabajadores mineros en
Cananea y de toda República Mexicana, con base en los si-
guientes:

Antecedentes

El Plan Nacional de Desarrollo, uno de sus objetivos es in-
crementar la participación de México en los Flujos de Co-
mercio Mundial y en la Atracción de Inversión Extranjera
Directa, con la estrategia de incrementar la inversión en el
sector minero y generación de empleos formales para el
sector.

Que el artículo 2 fracción VI de la Ley de Planeación se-
ñala como uno de sus objetivos, “el equilibrio de los facto-
res de la producción, que proteja y promueva el empleo; en
un marco de estabilidad económica y social”.

Al mes de Julio del año 2012,  el empleo en el sector mi-
nero metalúrgico se registro  de 330,240 trabajadores, pero
al cierre del año 2011, se registro un total de 309,722 tra-
bajadores, lo que representa un pausado aumento de 20,518
trabajadores.

A pesar de que en el mes de junio del año pasado, la tasa
de desocupación en el país fue de 4.81 por ciento, menor al
5.42 por ciento reportado en igual mes de 2011, informó el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  Por
sector de actividad, precisa el citado Instituto, que 43.1 por
ciento de la población ocupada se concentró en los servi-
cios, 20.1 por ciento en el comercio, 14.9 en la industria
manufacturera, 13.2 en las actividades agropecuarias, 7.2
en la construcción, 0.8 por ciento en “otras actividades eco-
nómicas” (que incluyen minería, electricidad, agua y sumi-
nistro de gas) y el restante 0.7 por ciento no especificó su
actividad.

La política de generación de empleos para el sector mine-
ro no ha sido la deseada, y las empresas mineras y meta-



lúrgicas, han abusado de las condiciones laborales del tra-
bajador, observamos que, sus contratos no son respetados,
o bien no existen, la supervisión de condiciones salubres se
encuentra por debajo de los estándares requeridos y la Or-
ganización Internacional del Trabajo ha hecho en reitera-
das ocasiones observaciones al respecto, sin mencionar que
en ocasiones no gozan con la seguridad social que el Esta-
do les provee, no les brindan las herramientas de trabajo
que la ley exige para el patrón, y arriesgan su vida todos los
días que van a laboral; lamentables sucesos ha vivido nues-
tra Nación con  sus fallecimientos, y sólo por citar una bre-
ve reseña de las perdidas humanas en el transcurso de 6
años:

• El 19 de febrero del año 2006, se presentó una trage-
dia en “Pasta de Conchos, era un domingo por la ma-
drugada, una explosión dejó sepultados a 65 mineros
que trabajaban dentro de la mina de Pasta de Conchos,
Coahuila.

• Con fecha 3 mayo del 2011, en Sabinas, Coahuila,  es-
talló una bolsa de gas grisú fallecieron 15 trabajadores. 

• En Jalisco el 5 mayo del año 2011, se registró un de-
rrumbre en la mina de ópalo Pata de Gallo, ubicada en
el municipio de Hostotipaquillo, Jalisco, con tres perso-
nas muertas. 

• El 21 de enero del año 2012, en Tlanepantla, el de-
rrumbe de una mina de Cantera ubicada en la colonia El
Temayo, en el municipio de Tlalnepantla, dejó dos per-
sonas muertas y dos heridos.

• Con fecha 18 de mayo del 2012, en Sabinas, Coahui-
la, se presentó accidente en el pozo de carbón denomi-
nado “El Hondo”, se hallaron los restos de los mineros. 

• El 26 de junio del 2012, en Querétaro, tras inundarse
el túnel de ventilación de la mina El Mono, en la comu-
nidad de Plazuelas, municipio de Peñamiller, tres perso-
nas fallecieron.

• El día 25 de julio del año 2012. En Múzquiz, Coahui-
la, Siete trabajadores fallecieron en la mina de carbón en
el Ejido La Florida, en Barroterán.

• Con fecha 3 de agosto del  presente año, en el munici-
pio de Progreso, Coahuila, cinco mineros perdieron la
vida, en una mina de carbón de Coahuila. En 9 días fa-
llecieron 12 mineros en Coahuila.

Es importante señalar como antecedente que durante la
LXI Legislatura, se puso de manifestó la preocupación por
esta problemática surgida por conflictos mineros en Cana-
nea, Sonora; Taxco, Guerrero; y Sombrerete, Zacatecas;
muchos de los cuáles aún continúan, dando lugar, a la Cre-
ación de la Comisión Especial para dar Seguimiento a la
Problemática surgida de los conflictos mineros del país.

Con fecha 11 de septiembre del año 2012, el diputado Tri-
nidad Morales Vargas, presentó punto de acuerdo por el
que solicita “Crear la Comisión Especial para dar segui-
miento a la problemática surgida de conflictos mineros en
el país”; explicando la necesidad de que los legisladores
debe atender la problemática que enfrenta nuestro país, res-
pecto de las más de 113 fallecidos entre los años 2006 al
2010, otras fuentes señalan que son más de 213 muertos.
Señala el legislador que:

“Dichos accidentes se sumaron a los cientos de fallecidos de
los últimos años en las minas del país debido sobre todo a las
pésimas condiciones de trabajo, lo que al mismo tiempo, ha
acarreado múltiples conflictos laborales. También señala que
en México, existen únicamente 776 inspectores para 830 mil
705 patrones según datos del IMSS; contrario a  la reco-
mendación de la OIT, que recomienda 4 inspectores por ca-
da 100 mil trabajadores como mínimo. Nuestra proporción
es de apenas 1.77 por cada 100 mil trabajadores”.

Compartiendo el interés del legislador, en que las condi-
ciones laborales, sociales, salubres para los trabajadores
mineros deben ser dignas y cumplir los contratos y presta-
ciones sociales que la ley les otorga.

Es una realidad, los contratos colectivos de trabajo no es-
tán siendo cumplidos, se merman los derechos laborales de
los trabajadores, les han suspendido los servicios básicos
como luz, agua, gas, etcétera.

Y las condiciones de las minas en el país, dicho por expertos
nacionales y extranjeros, no reúnen condiciones de seguri-
dad, además de que sus instalaciones y técnicas son obsole-
tas; no son adecuadas para la labor metalúrgica. Mención
aparte merecen las condiciones laborales, pues en la mayo-
ría de los casos, los trabajadores, ni siquiera tienen la pro-
tección del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Y sólo por citar un ejemplo, los Mineros de Cananea Sec-
ción 65 del Sindicato Nacional de Trabajadores de Mine-
ros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la Repúbli-
ca Mexicana; han presentando violaciones en sus derechos
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humanos por las indignantes condiciones de trabajo, conti-
núan con un movimiento nacional de huelga ante la Em-
presa Mexicana de Cananea, SA de CV, filial del Grupo
México. La situación que padecen ha afectado a la manu-
tención de sus familias. 

Es importante mencionar que los Mineros de Cananea, re-
cibían un subsidio en energía eléctrica y gas, en virtud de
que el 29 de noviembre de 1991 el Sindicato firmó un con-
venio con la empresa Mexicana de Cananea;  mediante el
cual se les otorgó subsidio por 696 kilowatts hora de “ser-
vicio de energía eléctrica”; asimismo, el servicio de gas por
el importe de consumo hasta 100 metros cúbicos entre los
meses de abril a septiembre y hasta 250 metros cúbicos du-
rante los meses de octubre a marzo y quien absorbería el
costo del subsidio sería la empresa citada. 

Actualmente, no se les otorga dicho apoyo, por lo que es-
tán solicitando la ayuda de las y los legisladores federales,
para que se gestione antes las autoridades competentes, un
subsidio al servicio energía eléctrica, como lo tenían por su
relación contractual, cabe decir que ya la pasada legislatu-
ra les consiguió dicho subsidio. 

Sin menoscabo de señalar los problemas que viven todos
los trabajadores mineros mexicanos y sus familias como
servicio médico, gas, educación e Infonavit.

Es evidente, que se hace un llamado urgente a la Junta de
Coordinación Política, para que apruebe la creación de la
Comisión Especial para dar solución a la problemática de los
trabajadores mineros en Cananea y de toda República Mexi-
cana, donde se abordará el replanteamiento general de la ac-
tividad minera del país, otorgándose el derecho de audiencia
y participaran los organismos descentralizados y demás au-
toridades competentes, con el animo de resolver su proble-
mática; generando un informe que sirva para la consolida-
ción de  una reforma  en la legislación minera, que tenga
por eje esencial la tutela de la vida y salud de los mineros,
principal riqueza de la minería, ya que con su esfuerzo co-
tidiano, con su mano de obra calificada a través de los si-
glos, se logran los importantes resultados de la actividad
minera. Igualmente deberá tomar en cuenta, las recomen-
daciones en la materia emitidas por la Comisión Nacional
de Derechos Humanos y la Organización Internacional del
Trabajo,  el contenido de los diversos instrumentos ratifi-
cados por nuestro país, y el Informe Final de la Comisión
Especial para conocer las responsabilidades y origen de la
tragedia de la mina Pasta de Conchos constituida en la LX
Legislatura. 

Diversas voces han estado señalando de manera reiterada,
la necesidad, que el Congreso asuma la responsabilidad de
atender el tema minero, pues forma parte de los estratégi-
cos sectores de la actividad industrial del país.

Por lo anteriormente expuesto, con base en el artículo 42,
numeral I, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; y 6, fracción I, 79, numeral 2
del Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a con-
sideración de esta honorable Cámara de Diputados los si-
guientes:

Primero. La Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados del Honorable Congreso de la Unión, se crea
la “Comisión Especial para dar solución a la problemática
de los trabajadores mineros en Cananea y de toda Repúbli-
ca Mexicana”.

Segundo. Esta Comisión Especial  tendrá como objeto, el
conocimiento de los asuntos laborales, salubres y de segu-
ridad social de todos los mineros en el País. 

Tercero. La Comisión Especial estará integrada por el nú-
mero de diputados de todos los grupos parlamentarios que
determine la Junta de Coordinación Política, reflejando la
equidad y proporcionalidad conforme a la integración de
esta legislatura, contando para su dirección con un presi-
dente y dos secretarías.

Cuarto. La Comisión Especial estará vigente hasta agosto
de 2015.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, el
18 de octubre de 2012.— Diputados: Lorenia Iveth Valles Sampedro,
Manuel Huerta Ladrón de Guevara, Ricardo Monreal Ávila, Francisco
Alfonso Durazo Montaño, Trinidad Morales Vargas, Gisela Raquel Mo-
ta Ocampo, Hugo Sandoval Martínez, Aída Fabiola Valencia Ramírez,
Fernando Belaunzarán Méndez, Alberto Gutiérrez Anaya, José Luis
Valle Magaña, María del Carmen Martínez Santillán, Lilia Aguilar Gil,
Loretta Ortiz Ahlf, Antonio Sansores Sastré, Marcos Rosendo Medina
Filigrana, José Francisco Coronato Rodríguez, José Antonio León Men-
dívil, José Humberto Vega Vázquez, Héctor Hugo Roblero Gordillo,
Gerardo Gaudiano Rovirosa, Agustín Barrios Gómez Segués, Roberto
López Rosado, Edilberto Algredo Jaramillo José Luis, Muñoz Soria,
Alliet Mariana Bautista Bravo, Roberto López González Rodrigo, Gon-
zález Barrios, Jhonatan Jardines Fraire, Israel Moreno Rivera, Yesenia
Nolasco Ramírez, Fernando Cuéllar Reyes, Julio César Moreno Rivera,
Roberto López González, Margarita Elena Tapia Fonllem, Jorge Federi-
co de la Vega Membrillo, Marcelo Garza Ruvalcaba, Carol Antonio Al-
tamirano, Joaquina Navarrete Contreras, Francisco Tomás Rodríguez



Montero, Miguel Alonso Raya, Silvano Blanco Deaquino, Verónica
Beatriz Juárez Piña, Martha Lucía Mícher Camarena, Lizbeth Eugenia
Rosas Montero, Zuleyma Huidobro González, José Valentín Maldonado
Salgado, Víctor Reymundo Nájera Medina, José Ángel Ávila Pérez, Do-
mitilo Posadas Hernández, José Rangel Espinosa, Jessica Salazar Trejo,
Carla Guadalupe Reyes Montiel, Arturo Cruz Ramírez, Magdalena del
Socorro Núñez Monreal, Rosa Elia Romero Guzmán, Jorge Salgado Pa-
rra, Martha Beatriz Córdova Bernal, Ricardo Mejía Berdeja, Juan Igna-
cio Samperio Montaño, José Soto Martínez, José Luis Valle Magaña,
Nelly del Carmen Vargas Pérez, Luisa María Alcalde Lujan,  Merilyn
Gómez Pozos, José Antonio Hurtado Gallegos, Víctor Manuel Jorrín Lo-
zano, Juan Luis Martínez Martínez (rúbricas).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

COMISION ESPECIAL DE ANALISIS, 
SEGUIMIENTO Y CONCILIACION PACIFICA DEL

CONFLICTO TERRITORIAL DE LOS CHIMALAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno federal y a la Secretaría de la Reforma Agraria
a intervenir en la solución del conflicto territorial de la zo-
na de los Chimalapas; y se solicita la creación de una co-
misión especial de análisis, seguimiento y conciliación pa-
cífica del diferendo, a cargo del diputado Roberto López
Rosado, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, Roberto López Rosado, diputado por Oaxaca a
la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 79, numerales 1 y 2,
y 205 del Reglamento de la Cámara de Diputados somete
a consideración del pleno proposición con puntos de acuer-
do por los que la Cámara de Diputados exhorta al gobierno
federal y a la Secretaría de la Reforma Agraria a intervenir
en el ámbito de sus respectivas competencias en la solución
del conflicto territorial de la zona de los Chimalapas, que
durante 45 años ha mantenido en disputa a Oaxaca y Chia-
pas; y se crea una comisión especial de análisis, segui-
miento y conciliación pacífica del conflicto territorial de
los Chimalapas, con base en las siguientes

Consideraciones

Los Chimalapas, zona indígena de las etnias zoques y tzot-
ziles, está situada entre el bosque tropical de Oaxaca y par-
te de Chiapas. Actualmente se considera una de las últimas
reservas de selva tropical del país, con un delicado ecosis-

tema de gran riqueza, que produce 40 por ciento de los es-
currimientos pluviales que alimentan lagunas y estuarios
enriquecedores de variedades de pesca al Golfo de México
y al istmo de Tehuantepec. Además, dan nacimiento a los
ríos Coatzacoalcos, Uxpanapa y Tonalá, así como una par-
te de los muy caudalosos Grijalva-Usumacinta. Tiene una
extensión de 594 mil hectáreas, de las cuales 460 mil per-
tenecen a Santa María Chimalapa; y 134 mil, a San Miguel
Chimalapas.

Por muchas razones, los Chimalapas resulta una de las re-
giones indígenas con más procesos de intervención institu-
cional del país y, al mismo tiempo, de las menos conocidas
para la población mexicana.

Los antecedentes del territorio Chimalapa nos remontan a
miles de años de ocupación y poblamiento, como se testi-
fica en los restos prehispánicos que los comuneros guar-
dan, y los propios estudios arqueológicos de los mixe-zo-
ques, antes llamados olmecas.

Lamentablemente, durante los últimos 45 años los indíge-
nas, comuneros y ejidatarios de esta región (Santa María y
San Miguel Chimalapas) han librado una lucha permanen-
te por la reivindicación agraria del conflicto territorial sur-
gido de la resolución presidencial de Gustavo Díaz Ordaz
en 1967, que legalizó la posesión de 594 mil hectáreas (6
mil 759.31 kilómetros cuadrados) en favor de estos dos
municipios, contra controversias promovidas por ejidos y
colonias de municipios inconformes.

Los principales puntos de conflicto se encuentran en la zo-
na oriente, con ejidos de Chiapas; abarcan más de 100 mil
hectáreas de ejidos situados en bienes comunales de los
Chimalapas, por lo que están asentados de manera irregu-
lar. Cabe señalar que algunos cuentan con decretos o reso-
luciones presidenciales en controversia con las resolucio-
nes de los Chimalapas.

Pese a los incipientes avances obtenidos por los comuneros
de los Chimalapas en la defensa de sus territorios, el con-
flicto de la zona oriente con ejidatarios y terratenientes ads-
critos a Cintalapa sigue vigente.

Por el hecho de ser una zona interestatal, aparenta ser una
invasión agraria y se presta a falsas controversias por lími-
tes entre estados, aunque en realidad se trata de errores
acumulados por las instituciones que hace 45 años les en-
tregaron resoluciones presidenciales hechas desde el escri-
torio, sin el conocimiento de las zonas en conflicto, lo que
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ha provocado un grave problema social entre hermanos in-
dígenas zoques y tzotziles de los estados involucrados,
quienes en la lucha por defender sus territorios han violen-
tado la paz y armonía sociales e, incluso, derramado su
sangre.

Esa situación ha favorecido la tala clandestina de su vasto
ecosistema y la explotación desmedida de sus recursos mi-
nerales. Pero lo más alarmante del conflicto es la imposi-
bilidad de llevar el desarrollo de infraestructura básica que
las comunidades exigen desde tiempos inmemorables, lo
cual hace que el progreso se vea cada vez más lejano.

El 2 de agosto de 1999, los gobiernos de Oaxaca y Chia-
pas, convocados por las Secretarías de la Reforma Agraria,
y de Medio Ambiente, reconocieron que en el origen del
conflicto estaba el problema agrario y no era por límites
entre estados, y las autoridades agrarias ofrecieron regula-
rizar nueve ejidos con resoluciones presidenciales poste-
riores a las de Santa María y San Miguel Chimalapa, y que
en conjunto suman 22 mil 929 hectáreas, en una zona de
conflicto que en algún momento fue calculada hasta en 160
mil hectáreas incluyendo todos los poblados.

Sin embargo, la falta de voluntad de las diferentes instan-
cias de gobierno, e intereses mezquinos, por las grandes ri-
quezas que posee la zona de los Chimalapas, han impedido
durante décadas la solución del conflicto.

A principios de 2012, los Chimalapas presentaron dos con-
troversias constitucionales ante la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación, y el gobierno de Oaxaca presentó una ter-
cera. Éstas se encuentran en proceso de revisión luego que
el ministro instructor que revisó el caso pretendió recha-
zarlas y enviarlas al Senado.

Actualmente, las autoridades comunales chimas ganaron
dos amparos por los cuales el gobierno de Chiapas tiene
prohibido realizar cualquier acto jurídico o administrativo
en el territorio comunal. Sin embargo, por su complejidad,
el conflicto sigue latente.

Ante esta situación, exijo la urgente intervención del go-
bierno federal y de la Secretaría de la Reforma Agraria pa-
ra que, en el ámbito de sus respectivas competencias, en
coordinación con las gobiernos de Chiapas y de Oaxaca, y
la comisión especial de análisis, seguimiento y concilia-
ción pacífica del conflicto territorial de los Chimalapas,
que propongo crear, participen para facilitar el diálogo en-

tre las partes en conflicto y se dé una solución integral en
sentido positivo.

Por lo expuesto, y fundado en el artículo 79, numerales 1 y
2, someto a consideración de esta soberanía la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al gobierno federal y la Secretaría de
la Reforma Agraria a impulsar en el ámbito de sus respec-
tivas competencias y con el carácter de urgente las accio-
nes pertinentes para solucionar el conflicto territorial de la
zona de los Chimalapas, que durante 45 años ha manteni-
do en disputa a Oaxaca y Chiapas.

Segundo. Se solicita de manera respetuosa a la Junta de
Coordinación Política de la Cámara de Diputados la crea-
ción de la comisión especial de análisis, seguimiento, y
conciliación pacífica del conflicto territorial de los Chima-
lapas, para que colabore en la solución del conflicto.

Tercero. La comisión especial contará con los recursos y el
personal necesario para su operación, y su duración será
hasta que se haya cumplido el objeto. Al efecto deberá pre-
sentar de manera periódica un informe de actividades ante
el pleno de la Cámara de Diputados o, en su caso, ante la
Comisión Permanente del Congreso General.

Cuarto. La comisión especial estará integrada en forma
plural, reflejando la equidad y proporcionalidad conforme
a la integración de la legislatura, y estarán representados
los grupos parlamentarios que la integran. Contará con una
mesa directiva, formada por un presidente y dos secreta-
rios.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 16 de octubre de
2012.— Diputado Roberto López Rosado (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 18 de octubre de 2012 / Anexo39

• Águila Torres, Claudia Elena (PAN). . . . . . . . . . . . . 

• Añorve Baños, Manuel (PRI).. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Carrillo Huerta, Mario Miguel (PRD). . . . . . . . . . . . 

• Castro Trenti, Fernando (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Corona Nakamura, María del Rocío (PRI). . . . . . . . . 

• De la Vega Membrillo, Jorge Federico (PAN). . . . . . 

• Galindo Delgado, David Cuauhtémoc (PAN). . . . . . . 

• López Rosado, Roberto (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Rojas, Andrés Eloy (PRD). . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Santillán, María del Carmen (PT). . . . . . . . 

• Mejía Berdeja, Ricardo (Movimiento Ciudadano). . . 

• Monreal Ávila, Ricardo (Movimiento Ciudadano). . . 

• Sámano Peralta, Miguel (PVEM).. . . . . . . . . . . . . . . 

• Sosa Altamira, William Renán (PRI). . . . . . . . . . . . . 

• Sosa Govea, Martha Leticia (PAN). . . . . . . . . . . . . . 

• Valles Sampedro, Lorenia Iveth (PRD). . . . . . . . . . . 

• Vargas Martín del Campo, Elizabeth (PAN). . . . . . . . 

• Vargas Pérez, Nelly del Carmen (Movimiento Ciuda-
dano). . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Estado de México: 29

Autopista del Sol: 9

Comisión Especial de Promoción del Desa-
rrollo Regional: 13

Tarifas eléctricas: 17

Virus del papiloma humano: 25

Estado de México: 29

Estado de Sonora: 18

Comisión Especial de análisis, seguimiento
y conciliación pacífica del conflicto territo-
rial de los Chimalapas: 37

Comisión Especial de la Industria Aeroespa-
cial Mexicana: 19

Estado de Michoacán: 15

Estado de Michoacán: 24

Aeronave para uso del Ejecutivo federal: 14

Pobreza: 23

Estado de Yucatán: 31

Estado de Colima: 10

Comisión Especial para dar solución a la
problemática de los trabajadores mineros en
Cananea y en toda la República Mexicana:
34

Ley General de Turismo: 27

Ley del Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores: 7

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON EN ANEXO
(en orden alfabético)


